

# BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

## BIBLIA Y TEOLOGÍA

AMBROSIO DE MILÁN, *Exposición del Salmo 118*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 704 pp., 43 €

El salmo 118 es el más extenso de todo el salterio: 176 versículos distribuidos en 22 octonarios (grupos de 8 versículos), cada uno de los cuales comienza con una de las 22 letras de alfabeto hebreo (acróstico). Detrás de esta estructura, que puede resultar artificial, se esconde una profunda reflexión que tiene como hilo conductor el esfuerzo de la persona por llevar una vida de acuerdo con la ley de Dios. El comentario de san Ambrosio suele datarse de los últimos años de su vida (él murió en 397): es, por consiguiente, una obra de madurez. Aunque en su origen el comentario constituiría una serie de homilías, el estado final de texto hace pensar en retoques posteriores de su autor, que no solo alarga su extensión sino que además entra en cuestiones más técnicas y menos propias de género homilético. La edición de Agustín López Kindler, que comenzó su carrera académica como catedrático de Lengua y Literatura latina y ha trabajado luego como investigador en la antigüedad cristiana, ofrece en la introducción de la obra como clave de interpretación el cristocentrismo que atraviesa todo el comentario: como si fuera Cristo el que habla por boca de David, y lo hace como creador, redentor, cabeza de la Iglesia y guía del alma.- B. A. O.

ANGULO ORDORIKA, Ianire, *Las mujeres en la Biblia hebrea*. San Pablo, Madrid 2020, 54 pp., 7,90 €

GÓMEZ-ACEBO, Isabel, *Las discípulas de Jesús (Lc 8,1-3)*. San Pablo, Madrid 2020, 57 pp., 7,90 €

ALEIXANDRE, Dolores, *Noemí. Una vida en proceso (Libro de Rut)*. San Pablo, Madrid 2020, 54 pp., 7,90 €

NAVARRO PUERTO, Mercedes, *María de Betania. La Pascua y el placer: María unge a Jesús en Betania*. San Pablo, Madrid 2020, 55 pp., 7,90 €

Con estos cuatro volúmenes se inicia una nueva colección, "Mujeres bíblicas". Son libros breves (ninguno llega a las 60 páginas), que pretenden familiarizarnos con las mujeres que aparecen en los libros bíblicos, buscando la cercanía con ellas. Todo ello se expresa en un lenguaje sencillo y con una estructura común a los cuatro textos, que desemboca en pistas para la reflexión individual y en grupo, seguida de algunos gráficos y de una bibliografía fundamental. Las cuatro autoras son reconocidas especialistas en distintas áreas de la Sagrada Escritura. Ianire Angulo (*Las mujeres en la Biblia hebrea*) ofrece como un decorado fundamental para comprender lo que representa la mujer en la Biblia y en la cultura hebrea (como madre, como fuente de impureza, como símbolo de Israel), sin llegar a centrarse en ningún personaje concreto. Isabel Gómez-Acebo (*Las discípulas de Jesús*) presenta las principales mujeres que siguieron a Jesús durante su vida pública, según indica Lc 8,1-3, aunque luego los textos guarden bastante silencio sobre ellas; y se fija especialmente en las que aparecen durante la pasión, que es el relato que primero se elaboró, y en el papel que las mujeres desempeñaron, para recorrer después otras referencias en los cuatro evangelios. Dolores Aleixandre (*Noemí. Una vida en proceso*) se ocupa del libro de Rut y de las dos principales protagonistas del relato, Noemí y Rut, poniendo de manifiesto la colaboración entre ellas para avanzar hacia una verdadera plenitud humana y femenina. Mercedes Navarro (*María de Betania*) se fija en aquella mujer que, según el evangelio de Juan, ungió los pies de Jesús en vísperas de su pasión: la escena le permite adentrarse en el sentido del placer a partir de la acción de María, tanto en la experiencia de Jesús como en la de la propia María.- B. A. O.

BLANCO SARTO, Pablo, *Subo al monte a orar. La contemplación en el pensamiento de Benedicto XVI*. Cristiandad, Madrid 2020, 254 pp., 17,50 €

Las palabras del título ("Subo al monte orar") las dijo Benedicto XVI en la plaza de

San Pedro el día en que se consumaba su renuncia. Y Pablo Blanco se ha basado en ellas para ofrecernos este estudio del pensamiento teológico de Ratzinger / Benedicto XVI, que son fruto de unas conferencias que habría de pronunciar en el monasterio de San Isidro de Dueñas. Por eso el primer capítulo se ocupa de la herencia benedictina del papa emérito, quien no por casualidad escogió a san Benito para su nombre pontificio. Los otros cuatro capítulos tratan de distintos temas teológicos, todos capitales: la Escritura, la liturgia, la oración, Cristo. El estar escrito todo ello durante el confinamiento provocado por la pandemia del coronavirus facilitó el enfoque contemplativo de su contenido, en la medida en que las circunstancias ambientales obligaban a una vida casi monacal. Pero Pablo Blanco había dedicado ya mucho de su tiempo a estudiar la vida y el pensamiento de Ratzinger, lo que da más valor a esta nueva presentación de algunos de sus temas más recurrentes y significativos.- B. A. O.

CODA, Piero – REPOLE, Roberto (eds.), *La sinodalidad en la vida y en la misión de la Iglesia. Reflexiones sobre el documento de la Comisión Teológica Internacional*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 215 pp., 15 €

El título del libro corresponde al del documento de la Comisión Teológica Internacional (CTI) que se desea comentar (publicado en la primavera de 2018). Y la CTI quiso responder al llamamiento del papa Francisco cuando conmemoró los 50 años de la institución del sínodo por Pablo VI. En esta ocasión (17 octubre 2015) Francisco expresó su convicción de que la Iglesia del tercer milenio debía avanzar decididamente por los caminos de la sinodalidad. Se trata de un nuevo talante y una nueva praxis, que va más allá de la institución sinodal, pero que sintoniza con lo más sustancial de la eclesiología del Vaticano II. Los comentaristas del texto de la CTI (texto que se reproduce como apéndice, págs. 139-212) son un grupo de teólogos italianos. Van recorriendo todas las partes del citado documento para analizar ante todo las fuentes bíblicas y de la tradición en que se apoya esta propuesta de Francisco; especial atención merece la teología de la sinodalidad,

que exige precisar el concepto mismo, relacionándolo con el *sensus fidei* y distinguiéndolo de la colegialidad; las dimensiones canónica y ecuménica del tema tampoco se ignoran; por último, no puede olvidarse el papel de los laicos y, como complemento, la práctica del discernimiento.- I. CAMACHO.

JUSTO, Emilio J., *Después de la modernidad. La cultura posmoderna en perspectiva teológica*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2020, 240 pp., 13 €

El autor, doctor en Teología Dogmática y profesor en la Universidad Pontificia de Salamanca, no pretende valerse de la teología para someter a un juicio al pensamiento moderno y posmoderno; busca, más bien, abrir un diálogo entre ambos que enriquezca a una parte y a la otra. Comprender la cultura contemporánea en su propia cohesión es el primer paso. Y el autor comienza estudiando el nihilismo que caracteriza al pensamiento posmoderno y el individualismo que le acompaña, algo que constituye como el humus de esa cultura. Se aborda luego la visión científica que emana de esa cultura, y también su antropología, que oscila entre el naturalismo y una libertad que se determina de modo absoluto. Con esta comprensión del pensamiento posmoderno la perspectiva teológica se interroga ante todo por el sentido de la verdad, en medio de pluralismo dominante, y por el sentido de lo absoluto. Desde ahí cabe ahora indagar cómo integrar la religión en estas sociedades pluralistas y cómo articular en ellas su pretensión de verdad. Todo ello culmina preguntándose por el tema de Dios y las posibilidades de anunciarlo en una cultura que parece prescindir de él de forma sistemática. El diálogo no es fácil porque se parte de visiones muy opuestas. Emilio Justo concluye subrayando que quizás el vacío existencial que marca al nihilismo provoca la pregunta por el último fundamento de todo, pero invita, al mismo tiempo, a purificar la concepción de Dios.- I. CAMACHO.

LOHFINK, Gerhard, *Las cuarenta parábolas de Jesús*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2021, 270 pp., 25 €

Siempre es una apuesta segura leer a un exegeta de la talla y el equilibrio de Lohfink. En

efecto, la ponderación de este autor se debe al hecho de haber reconsiderado toda la cuestión de la historicidad de los evangelios desde la perspectiva más amplia de la confesión de la Iglesia. Así es, historia y fe no son vistas como rivales, sino en una interconexión de recíproca correlación. En este libro el autor se plantea un recorrido por las parábolas de Jesús. Para ello, intenta ofrecer consideraciones acerca de cuál habría sido su formulación original, sin entrar en conflicto con la tradición de la Iglesia. Del mismo modo, el número 40 no pide ser considerado desde una precisión matemática, sino desde la versatilidad que otorga al estudioso acercarse a un género literario no fácilmente definible. Es de valorar la última parte de la obra, donde trata lo específico de las parábolas de Jesús: el material, la forma, la tradición, el tema y el tema dentro del tema. De este modo, se nos acerca a la manera creativa en la que el Nazareno vehiculó particularmente su anuncio de la llegada del Reinado de Dios.- S. BÉJAR.

KASPER, Walter – AUGUSTIN, George (eds.), *La eucaristía, sacramento de nuestra fe*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 120 pp., 10 €

Este libro quiere responder al deterioro en la participación de la eucaristía que se observa en la Iglesia actual, quizás porque no se valora suficientemente lo que significa esta celebración en toda la vida cristiana. A los dos que figuran como editores de la obra se unen otros dos autores (Bruno Forte, actual arzobispo de Chieti-Vasto, y Kurt Koch, actual presidente del Consejo Pontificio para la Promoción de la Unidad de los Cristianos) para ofrecernos un conjunto de cuatro artículos que analizan distintos aspectos del sacramento eucarístico y de su papel en la vida de la Iglesia. Dos ideas subyacen en ellos: la relación entre la eucaristía y el Resucitado, como continuidad en la presencia de Cristo en su Iglesia; la relación entre la eucaristía y la Iglesia, porque la Iglesia celebra la eucaristía y la eucaristía edifica la Iglesia. Son ideas centrales, que, desgraciadamente, no llegan a formar parte de la vivencia del pueblo cristiano. Por eso, la lectura de estas páginas plantea tareas insoslayables a la pastoral de la Iglesia.- I. CAMACHO.

PRADES LÓPEZ, Javier María (ed.), *La libertad religiosa para el bien de todos. Texto y comentario del documento de la Comisión Teológica Internacional*. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2021, 270 pp., 18 €

La Comisión Teológica Internacional publicó en 2019, después de cinco años de trabajo, el documento *La libertad religiosa para el bien de todos. Aproximación teológica a los desafíos contemporáneos*. Pretendía con ello una actualización del decreto *Libertatis humanae*, que aprobó el Vaticano II al final de su última sesión. Los más de 50 años transcurridos después de aquel 1965 justifican este volver sobre un tema ya significativo en aquel momento por el cambio de actitud que suponía para la Iglesia, que hoy es crucial para la convivencia dentro de un mundo tan plural. Este volumen recoge el texto del documento (págs. 17-92), al que siguen hasta trece comentarios de especialistas sobre distintos aspectos que derivan de su lectura, especialmente relacionados con los cambios de todo tipo que se han producido en estas cinco décadas. Quizás el papel decisivo de la libertad religiosa para el bien común de la sociedad sea el hilo conductor que mejor da coherencia a los comentarios, pero se tocan aspectos teológicos y filosóficos, históricos y sociales, que dan su mayor riqueza al volumen. El cardenal Luis Ladaria y el cardenal Angelo Scola se encargan, respectivamente, del prólogo y del epílogo de todo el volumen.- I. CAMACHO.

RICHI ALBERTI, Gabriel, *Una débil criatura lleva a Dios. Vademécum de eclesiología*. Editorial Didaskalos, Madrid 2020, 221 pp., 18 €

Todo profesor con unos años de docencia – como es el caso de Gabriel Richi, que enseña Eclesiología en la Facultad de Teología de la Universidad Eclesiástica San Dámaso– tiene la tentación de hacer el manual de su propia asignatura. En este caso, el proyecto fue más modesto: no un manual, sino un vademécum, que se limita a los conceptos e informaciones más fundamentales. Pero los doce capítulos que lo forman ofrecen una visión bastante completa de la Eclesiología, que quiere desde el comienzo tener muy presente las orientaciones del Vaticano II, tan decisivas en la teología de la Iglesia. Después de mostrar que la Iglesia

es esencial al cristianismo, se expone el enfoque metodológico adoptado. La parte más extensa la ocupa el estudio de los aspectos más relevantes de la Iglesia: su origen, su condición de sacramento universal de salvación, su santidad constitutiva. La Iglesia como comunión es otro bloque temático, que incluye la comunión de los fieles, la comunión jerárquica y la comunión de las iglesias. Por fin, en el último capítulo, se trata la misión de la Iglesia, un tema que quizás hubiera merecido ser colocado al principio mismo porque constituye la razón de ser de la Iglesia.- B. A. O.

RIVAS REBAQUE, Fernando, *San Ignacio de Antioquía. Obispo y mártir*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 459 pp., 33 €

Este es el primer volumen de una serie de cuatro que anuncia el autor como “Conocer el siglo II”. Y es que se trata de una época trascendental en la historia de la Iglesia. De ella ha seleccionado cuatro personajes –Ignacio, Justino, Ireneo y Clemente– vinculados respectivamente a cuatro importantes ciudades de Imperio Romano –Antioquía, Roma, Lyon y Alejandría–, todas ellas con comunidades cristianas muy vivas en el siglo II. En este primer volumen hay una parte inicial que quiere introducir toda la serie, donde se aborda el paso de la tradición oral a la escritura y los principales escritores de la historia, cristianos y no cristianos. Hay también un capítulo sobre la ciudad de Antioquía, donde Ignacio fue obispo. Tras una breve reconstrucción de su vida, sobre la que poseemos pocos datos ciertos, se aborda el complejo problema de sus cartas. Una parte importante de la obra que ahora ve la luz es un análisis detenido de las cartas (págs. 182-294), a lo que sigue la transcripción de las pláticas que mantuvo con Policarpo de Esmirna, ciudad en la que Ignacio hizo escala camino de Roma, donde habría de sufrir el martirio. La obra concluye con una buena síntesis de la aportación de Ignacio, ante todo pastor en un contexto de difíciles relaciones con los judíos, pero que supo inspirar su acción pastoral con profundas elaboraciones teológicas. Quizás la más importante en la instauración del modelo de episcopado monárquico, que sería el que terminaría imponiéndose en toda la Iglesia frente a otros modelos vigentes en aquellas co-

munidades primitivas. Destaca también por su profundización en temas cristológicos y ecle-siológicos, así como en el sentido del martirio cristiano.- I. CAMACHO.

SÁEZ GUTIÉRREZ, Andrés – FLAMENCO GARCÍA, Luis – OLIVA MARTÍNEZ, Raquel (eds.), *Filiación VIII. Cultura pagana, religión de Israel, orígenes y difusión del cristianismo*. Trotta, Madrid 2020, 344 pp., 30 €

Una vez más se publican las ponencias presentadas en las Jornadas de estudio “La filiación en los inicios de la reflexión cristiana”, organizadas ahora por la Facultad de Literatura Cristiana y Clásica San Justino de la Universidad Eclesiástica San Dámaso (Madrid). En esta ocasión se trata de las Jornadas XV y XVI, celebradas en noviembre de 2017 y 2018. En este caso se ha ampliado el periodo estudiado más allá del siglo II, para prestar una mayor atención al cristianismo oriental, tan poco conocido en el mundo occidental. El hecho de relacionar la cultura pagana (en esta ocasión, con estudios sobre Píndaro, el neopitagorismo y el platonismo) con los primeros siglos cristianos es un acierto de esta ya consolidada tradición investigadora, que comenzó la publicación de esta serie en 2005. Pero en este volumen se ha desarrollado más lo relativo al cristianismo oriental, que queda reflejado en trabajos sobre autores tan poco conocidos entre nosotros como Afrates, Narsai de Nísibe y Teodoro Abū Qurra (el primero que usó el árabe para escribir obras dogmáticas).- I. CAMACHO.

TORRES PÉREZ, Pepa, *Teología en las periferias. De amor político y cuidados en tiempos de incertidumbre*. San Pablo, Madrid 2014, 253 pp., 15,50 €

Pepa Torres es una religiosa apostólica del Sagrado Corazón que vive en una comunidad intercongregacional en el barrio madrileño de Lavapiés. En su tarea de acompañar a personas y grupos en la formación social y teológica dedica mucho tiempo a reflexionar para elaborar un pensamiento que pueda compartir luego con otras personas. Ese origen dialogal se mantiene siempre como fuente de enriquecimiento humano y religioso. Y lo que ahora se ofrece es una recopilación de algunos temas o cursos en estos últimos años. En ellos se transmite una

teología narrativa, que brota de la vida y que aborda, en cuatro bloques, el sentido último de la fe, la acción de un amor político vivido en las periferias, las vías para otras formas de comunidades cristianas y de vida religiosa, las cuestiones que afectan a la presencia de la mujer en la Iglesia. A través de todos ellos se percibe cómo es la vida la que enseña, siempre que se asuma con capacidad de aprender y sin atrincherarse en miedos o en inercias sociales y religiosas.- B. A. O.

## ÉTICA Y MORAL

AMO USANOS, Rafael – MONTALVO JÄÄSKELÄINEN, Federico de (eds.), *La humanidad puesta a prueba. Bioética y COVID-19*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2020, 529 pp., 19,95 €

No deja de ser arriesgado abordar un estudio de la pandemia que padecemos cuando nos falta todavía una cierta distancia temporal para poder analizar con cierta objetividad lo que está ocurriendo. Pero es de alabar el correr ese riesgo porque ha obligado a reflexionar sobre el presente y se avanza ya puntos de vista que se van imponiendo. La Cátedra de Bioética de la Universidad Comillas tiene ya una larga trayectoria de volúmenes publicados con los resultados de trabajos de investigación. En este caso ha tenido que abrirse a otras áreas para estudiar un tema tan complejo y que encierra tantos aspectos. Nunca mejor dicho que estamos ante un libro interdisciplinar. Sus 31 capítulos parten del esfuerzo por establecer el estado (provisional) de la cuestión; lo analizan luego desde una perspectiva bioética; se ocupan también de cómo la pandemia está afectando a otras zonas del mundo o a algunos colectivos más vulnerables; y termina con algunas consideraciones bioéticas pensando ya en la pos-pandemia. El enfoque bioético es, lógicamente, el dominante. Pero se busca superar una visión de la bioética demasiado circunscrita a la salud humana para abrirse a un planteamiento más ambicioso, de carácter eco-ético. Y toda esta orientación ética no puede ignorar cuál es el horizonte último de toda ética: la persona humana. Se trabaja siempre desde una perspectiva humanista, que ayuda también a salir al paso de planteamientos transhumanistas y a discu-

tir sus pretensiones. El volumen es como un balance, sin duda provisional, de un proceso abierto, que será un buen estímulo para seguir profundizando en algo tan complejo y multidimensional.- I. CAMACHO.

CENDEJOS BUENO, José Luis – ALFÉREZ SÁNCHEZ, María, *Francisco de Vitoria sobre justicia, dominio y economía. Edición y contexto doctrinal de la cuestión "Sobre el hurto y la rapiña"*. Universidad Francisco de Vitoria, Madrid 2020, 272 pp., 16 €

Francisco de Vitoria (1482-1546) vivió en una etapa crucial de la historia de España y del mundo, y dejó oír su voz desde su actividad universitaria en Salamanca (es considerado fundador de la Escuela de Salamanca) sobre muchas de las cuestiones que planteaban el encuentro con los territorios americanos. Su docencia siguió las pautas oficiales de su tiempo, pero prestando una atención nueva a Santo Tomás, sobre todo en el comentario de su *Summa Theologiae*. De estas lecciones se conservan las notas que tomaban sus alumnos en diferentes versiones. Pero no existen ediciones asequibles de estos textos que marcaron una nueva vía de reflexión teológica. Por eso hay que agradecer a estos dos profesores de la Universidad Francisco de Vitoria la publicación de una parte de esa documentación. Se trata del comentario de Vitoria a la cuestión 66 de la IIª IIª de la *Summa* de Santo Tomás, que se ocupa del hurto y la rapiña. Y se editan en la doble versión latina y castellana tres manuscritos distintos de las mismas lecciones, desarrolladas en los años 1526 a 1529 (y quizás con algunos añadidos de años posteriores), que se conservan en la Biblioteca Universitaria de Salamanca, en la Biblioteca Vaticana y en el Monasterio de Monserrat. La edición va precedida de un amplio estudio sobre Vitoria y su pensamiento sobre temas económicos, ya que el hurto y la rapiña están en estrecha relación con el dominio y la propiedad, una cuestión de indiscutible relieve en la historia de pensamiento moral.- I. CAMACHO.

ETXEBERRIA MAULEON, Xabier, *Dependientes, vulnerables, capaces. Receptividad y vida ética*. Libros de la Catarata, Madrid 2020, 332 pp., 19 €

“Vida ética” quiere destacar para el autor que la ética está presente en toda la existencia humana, intersubjetiva y socialmente situada. Con el término “receptividad” se quiere dar relieve a la dimensión pasiva de la existencia, que no suele relacionarse tanto con la ética (siempre parece más vinculada al “hacer”). Cuando se analiza la palabra, se descubre la complejidad de sus significados, lo que nos obliga a reconocer que estamos ante una dimensión esencial de la condición humana. Xabier Etxeberria, que es catedrático emérito de Ética de la Universidad de Deusto, estudia en una extensa segunda parte las expresiones existenciales de la receptividad: y todas ellas aparecen como espacios en los que la vida ética arraiga y está llamada a desarrollarse. Sobre este sustrato se entiende mejor lo que es la actividad humana como actividad ética, donde no todo nace del sujeto, sino que este tiene que contar con todo eso que le viene dado y que tiene que asumir, recibir. Pero hay que saber “recibir” (receptividad): y a ello nos ayudarán las páginas de Xabier Etxeberria.- I. CAMACHO.

FERNÁNDEZ DE LA CUEVA VILLALBA, Manuel, *Manual de ética (para el ciudadano, el político y el científico)*. Doce Calles, Aranjuez (Madrid) 2021, 220 pp., 12 €

Manuel Fernández de la Cueva, que se presenta como profesor de Filosofía, se propone abrirnos a una filosofía entendida como modo de vida. Este enfoque es muy útil para un manual de ética, que está pensando para el ciudadano en general. El libro está dividido en tres partes, desiguales en su extensión y redactadas con un estilo que quizás peca en algunos momentos de excesiva concisión. La primera parte presenta una idea global de lo que es la ética y la moral, así como una exposición de los conceptos más relevantes que se emplean en ella. En la segunda parte se explica cuál es el marco en que se desarrolla el discurso ético, y que se concreta en cuatro dimensiones: la naturaleza, Dios, la comunidad-sociedad, el individuo. La tercera parte es desproporcionadamente extensa (págs. 59-231) y se dedica a una introducción de las teorías éticas: el esfuerzo es bastante exhaustivo, hasta demasiado ambicioso, con la ventaja de ofrecer una panorámica muy amplia organizada en cuatro familias (ética de bienes, ética

empírica, ética formal, ética de los valores). La mayoría de los 41 capítulos en que se divide la obra concluyen con una propuesta de ejercicio práctico, que busca una mejor asimilación de los contenidos.- I. CAMACHO.

FUSTER CAMP, Ignasi, *Persona y bien. Fundamentos antropológicos de la ética*. Editorial Balmes, Barcelona 2021, 270 pp.

El autor define la ética como una *erótica*, o ciencia sobre el amor (*eros*). Y deja desde el comienzo claro que lo que le ha movido a escribir este libro es buscar la fundamentación antropológica de la ética, cosa que no es posible sin recurrir a la metafísica. Esa *erótica* se despliega en cuatro áreas: el anhelo de uno mismo, el anhelo del otro, el anhelo del mundo, el anhelo de infinito. Esa estructura nos permite comprender que se abordan todas las dimensiones de la ética particular, después de una primera parte sobre la ética general y su fundamentación antropológica. Eso sí, el discurso se mueve siempre en el terreno de la filosofía: el autor, sacerdote y doctor en Filosofía, imparte clases de Antropología Filosófica en la Facultad de Filosofía de Cataluña (Universitat Ramon Llull). Las referencias a los grandes filósofos que han cultivado el campo de la Ética son constantes, pero tampoco falta el recurso a la tradición cristiana, que refuerza y complementa el enfoque de libro, predominantemente filosófico.- I. CAMACHO.

GRANDE YÁÑEZ, Miguel, *Ética marxista y cristianismo*. Tirant Humanidades, Valencia 2021, 152 pp., 15,90 €

Carlos Marx no incluye en sus numerosos escritos un tratamiento sistemático de la ética. Pero el materialismo con que se enfrenta al idealismo de Hegel tiene consecuencias éticas, que Miguel Grande, profesor en la Universidad Pontificia Comillas, ha querido sistematizar estudiándolas en relación, además, con el cristianismo y su ética. Su punto de partida es la antropología marxista: el hombre como ser social y el trabajo como manifestación propia de esta sociabilidad, lo que implica negar la individualidad. Ahí radica la principal incompatibilidad con el cristianismo, que apuesta claramente por una antropología personalista. Pero eso no obsta para encontrar puntos de contacto entre

ambas formas de pensamiento. Miguel Grande quiere verlas en la liberación del hombre y la defensa de los pobres. Ahora bien, tampoco en esto las coincidencias van muy lejos porque la epistemología materialista del marxismo es incompatible con la concepción espiritualista del hombre en la tradición cristiana, que da tanto protagonismo a la persona como realidad individual. En el fondo, hay una preocupación compartida por la justicia en el mundo, pero que lleva a estrategias muy diferentes en el marxismo y en el cristianismo.- I. CAMACHO.

MARTÍNEZ DÍEZ, Felicísimo, *Humanos, sencillamente humanos. Desafíos del transhumanismo*. San Pablo, Madrid 2021, 327 pp., 19,50 €

Felicísimo Martínez Díez, dominico, profesor de Teología Pastoral en el Instituto Superior de Pastoral de la Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid, aborda desde una perspectiva teológica cristiana el tema del transhumanismo. El punto de partida es la definición discutible sobre este tema que se han dado desde diversas tendencias tecnocientíficas y filosóficas: el transhumanismo es definido aquí como “un movimiento cultural, intelectual y científico que afirma el deber moral de mejorar las capacidades físicas y cognitivas de la especie humana, y de aplicar al hombre las nuevas tecnologías”. Esta misma formulación podría no ser aceptada por otros componentes de este movimiento, dado que no suelen incluir el que sea un “deber moral” aplicar al hombre las nuevas tecnologías. Esta definición, de alguna manera, ya condiciona el desarrollo del discurso del autor que se muestra –tal vez– excesivamente crítico en sus apreciaciones teológicas. Posiblemente, al fundamentar el autor de este ensayo todo el desarrollo de su pensamiento en la Declaración titulada *The Transhumanist FAQ* de 1999 y también en el *Manifiesto transhumanista* de diciembre de 2017, se puede haber perdido algunos de los muchos matices que los filósofos, los científicos, los bioéticos y los sociólogos de la tecnología han aportado en estos últimos años a esta cuestión. También echamos de menos una bibliografía mínima sobre esta materia. Desde nuestro punto de vista, la actitud intelectual del autor, que parece estar muy mediatizada por posturas previas de la teología

tradicional, aparece excesivamente prudente y temerosa respecto a las implicaciones sociales, éticas y morales del transhumanismo.- L. SEQUEIROS.

PARODY NAVARRO, José Antonio, *El derecho a la educación en igualdad: una perspectiva jurídica. La escuela como elemento de prevención e integración con especial*. Tirant lo Blanch, Valencia 2020, 220 pp., 22,90 €

Integración e igualdad son dos condiciones indispensables para la convivencia, tanto más cuanto que nuestras sociedades son cada vez más plurales y multiculturales. Y la escuela tiene un papel esencial para facilitar esta convivencia educando en unos valores que hagan posible el encuentro, el diálogo y la aceptación de la diversidad. José Antonio Parody, que es profesor de Derecho Eclesiástico del Estado en la Universidad de Málaga, se ocupa de esta importante cuestión presentando en primer lugar el derecho a la educación y cómo este se conjuga con los derechos de los menores, incluida la libertad de conciencia del alumno. Después se estudia la escuela como medio de integración, con una atención especial al pluralismo reinante, que se acentúa con la presencia creciente de inmigrantes en nuestras aulas. Por último, se aborda otro aspecto para el que la escuela constituye un espacio adecuado: la prevención, poniendo las bases con una verdadera educación en igualdad, que evite el desarrollo de la violencia de género o de la violencia sexista. En apéndice se reproduce, por su interés, el II Plan Estratégico de Igualdad de Género en Educación 2016-2021, aprobado por el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía.- I. CAMACHO.

QUINTANAL DÍAZ, José – GOIG MARTÍNEZ, Rosa M<sup>a</sup> (coords.), *Miradas a la realidad social. Transformar y humanizar desde el compromiso*. Editorial CCS, Madrid 2020, 328 pp., 24,95 €

Este es un libro donde prima el testimonio, porque él es el que justifica presencia de las 15 firmas reunidas en sus páginas. Todas son personas comprometidas en la transformación social, trabajando con colectivos diferentes y muy variados, unos en situación de efectiva exclusión, otros formados por personas en riesgo:

los ancianos y los jóvenes, la sociedad rural, los inmigrantes, los centros de menores, las cárceles, las personas sin hogar, los que son víctimas de la desigualdad de género o de la desigualdad funcional. La educación social es el eje de todas las actividades recogidas aquí. Todos los capítulos de esta obra añan el análisis de realidades concretas y el esfuerzo por transformarlas, por humanizarlas, a través de un compromiso vivido con dedicación y generosidad y orientado siempre a la educación y al respeto efectivo de los derechos humanos. Son profesionales de la intervención social, empeñados en mejorar sus formas de actuar en los ambientes sociales en que se mueven.- I. CAMACHO.

SCHLAG, Martin (ed.), *Manual de Doctrina Social de la Iglesia. Una guía para los cristianos en el mundo de hoy*. Editorial Didaskalos, Madrid 2021, 294 pp., 22 €

El profesor Martin Schlag es catedrático del Pensamiento Social Cristiano en la University of St. Thomas y profesor visitante en la Universidad Pontificia de la Santa Cruz en Roma. Y ha sido sobre todo de este último centro de donde procede la mayoría de los autores que han colaborado en la elaboración de este manual. El texto sigue muy de cerca el *Compendio de Doctrina Social de la Iglesia*, publicado en 2004. De alguna forma lo que se hace es traducirlo en forma de 379 preguntas, lo que facilita el estudio de la Doctrina Social. Los temas ejes del libro responden a la estructura del *Compendio*, y más en el fondo a la constitución pastoral *Gaudium et spes* del Concilio Vaticano II, a la que se remite desde el principio. Pero, aparte de las referencias a los textos del *Compendio*, los temas del Manual se completan con documentos posteriores a 2004, incluso con algunos “temas especiales”, como es el caso de bioética, género, inmigración, hambre, etc., que aparecen como complementos de algunos capítulos. En resumen, un texto de alto valor pedagógico que ayudará para una visión sintética de lo esencial de la Doctrina Social de la Iglesia.- I. CAMACHO.

WALZER, Michael, *Denso y ligero. Argumento moral para mi país y el resto del mundo*. Tirant lo Blanch, Valencia 2021, 126 pp., 21,90 €

La obra de más difusión de Michael Walzer, *Las esferas de la justicia*, se publicó en 1983. Esta que ahora se nos ofrece apareció en su primera edición una década después (1994). El autor quiso responder con ella a las críticas que recibió por su primera obra, no con un afán polémico, pero sí desde el deseo de profundizar en su propio pensamiento y explicarlo mejor. Ahora nos encontramos con una nueva versión que incluye un Preámbulo y un Epílogo escritos en 2019. ¿Qué ha cambiado desde entonces? Ha avanzado la intolerancia religiosa. Walzer juega con los conceptos de minimalismo y maximalismo moral para distinguir un consenso básico en torno a la democracia como modelo de convivencia tras el derrumbe de los totalitarismos, que dé cabida a diferentes modelos, ninguno con legitimidad para imponerse como absoluto. Se trata, ni más ni menos, que de conjugar unidad y diversidad. Y la imagen del título, contraponiendo lo denso y lo ligero, le sirve para distinguir un discurso más propio de la cultura de un pueblo (en este caso, el suyo, los Estados Unidos) de otro más general y abierto a las diferentes tradiciones culturales.- F. L.

## IGLESIA

CUESTA GÓMEZ, Daniel, *Luces y sombras de la religiosidad popular*. Mensajero, Bilbao 2020, 179 pp., 10 €

Durante un tiempo se ha denostado todo lo que tuviera que ver con la religiosidad popular, pues se veía en ella una banalización o superficialidad de la fe, muchas veces confundida con prácticas supersticiosas. Pero se olvidaba como ésta es el elemento que el pueblo, los cristianos, tienen como punto de unión con la divinidad, que se hace presente en su día a día. Ésta está enraizada en su afectividad y mociones, que sabemos es uno de los medios por los que se comunica Dios a sus hijos, es un camino hacia la transcendencia. En el presente libro, el autor nos ayuda, con un lenguaje sencillo, ágil, pero al mismo tiempo profundo, a darnos cuenta de la importancia que ha tenido y tiene en el mundo de hoy, el del siglo XXI, la religiosidad popular, con un espíritu crítico que ayude a hacer verdad, no caer en un simple buenismo, y sacar a la luz aquellas supuestas prácticas que

llegan a confundirse con el cristianismo sin serlo. Por todo ello, es muy recomendable la lectura de este libro, pues como decíamos, nos ayudará a comprender mejor la sensibilidad de un pueblo que busca a su Dios y, al mismo tiempo, nos hace tener una mirada crítica para discernir.- M. CÓRDOBA SALMERÓN.

GARCÍA FAILDE, Juan José, *La nulidad del matrimonio y las ciencias humanas y naturales. Aportaciones de la Psicología, filosófica y científica, de la Psiquiatría, de la Biología y de las Neurociencias al Derecho sustantivo y procesal matrimonial*. Universidad San Dámaso, Madrid 2020, 446 pp., 30 €

Con esta publicación, el nonagenario profesor, jurista y maestro de canonistas, García Faílde, hace una aportación más al derecho matrimonial y procesal canónico desde las ciencias humanas y experimentales. Si las ofrecidas anteriormente en los años 1987, 1991 y 1999 sobre psiquiatría, trastornos psíquicos y nulidad del matrimonio, fueron un manual de psiquiatría forense canónica, la de ahora es una guía actualizada, a modo de compendio, muy útil tanto para los profesionales del foro, estudiantes de Derecho como para aquellos que necesitan adquirir conocimientos referentes a las nulidades matrimoniales. Particularmente, lo es para quienes acompañan a matrimonios en dificultad o después de rupturas y divorcios y que han de intervenir en *la investigación previa* (los denominados consejeros de primer y segundo nivel). El libro se estructura en veinticinco breves y desiguales capítulos, redactado en el estilo peculiar que caracteriza al autor, coloquial y científico a la vez, lo que facilita su manejo y lectura. Una vez más, acierta en mostrar la centralidad de la persona y los factores vitales que convergen en el fracaso matrimonial.- J. J. TORAL.

## VIDA RELIGIOSA

ALCARAZ TORRES, Íñigo, *Jesuitas que nos inspiran*. Mensajero, Bilbao 2020, 136 pp., 12 € Este libro pretende acercarnos a unos 40 jesuitas presentados por Íñigo Alcaraz, un jesuita que estudia en la actualidad en Roma. Algunos de ellos están canonizados (como Ignacio de Loyola, Pedro Fabro o Alberto Hurtado); otros están en camino de serlo (como Pedro Arru-

pe); otros cuya vida, en algunos de sus aspectos, puede ser modélica para nosotros (como Ignacio Ellacuría). Algunos de ellos son poco conocidos: es el caso de Vicente Cañas, asesinado en 1987 por los *fazendeiros* en el Mato Grosso brasileño, Pedro Páez, que descubrió las fuentes del río Nilo, o Luis Espinal, asesinado en Bolivia en 1980). De cada uno de ellos se ofrece una brevísimas semblanza, que va escrita con un tono juvenil y acompañada de una ilustración (las ilustraciones han sido obra de Ignasi Flores, un profesor de Secundaria que colabora con los jesuitas de Cataluña) y de una oración. Es una galería de personas que pueden ser inspiradoras para el lector (como sugiere el título escogido) y ayudar a orientar la propia vocación.- I. CAMACHO.

## ESPIRITUALIDAD

ALBURQUERQUE, Eugenio, *Santidad en San Francisco de Sales*. Editorial CCS, Madrid 2021, 88 pp., 8 €

Este librito se atiene a las exigencias de brevedad y concisión que caracterizan a la colección “25 preguntas” (en la que se incluye como el volumen 25 de toda la serie). Eso obliga al autor a sintetizar con esmero sus preguntas y sus respuestas. El aspecto que se ha escogido para presentar a San Francisco de Sales puede tener especial impacto en nuestro mundo, donde dominan el individualismo, la obsesión por lo inmediato y una cierta superficialidad. Es también ahí donde se ha dejado sentir la llamada del papa Francisco en *Gaudete et exultate* recordando la vocación universal a la santidad. En eso el papa actual sintoniza perfectamente con San Francisco de Sales (1567-1622). El que fuera obispo de Ginebra nos dejó su *Tratado del amor de Dios*, donde pone de manifiesto cómo ese amor de Dios es el camino más efectivo para la santidad, pero una santidad vivida en lo cotidiano por todos los cristianos, una santidad que es profundamente humana y que se vale en todo momento del discernimiento y de la oración para mantener siempre viva la llama de la caridad fraterna.- B. A. O.

BERMEJO, José Carlos, *Dar gracias. Oraciones para humanizar la cotidianidad*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2021, 176 pp., 12 €

Lo más original de este libro es que procede de una “asamblea digital”, como la llama el autor, religioso camilo bien conocido por sus escritos y director del Centro de Humanización de la Salud de Madrid. Esta “asamblea digital” se formó espontáneamente en la primavera de 2020, en plena pandemia del coronavirus, en torno a la oración que cada noche el autor enviaba en un audio a un grupo de amigos, y que estos reenviaban a otras personas. Son oraciones de acción de gracias, que nos descubren como la cotidianidad, vivida en profundidad, es una fuente fecunda de agradecimiento, incluso en un tiempo en que la inclinación natural nos lleva más a la oración de petición. Bermejo, que también pasó la enfermedad y vivió la pandemia en su propia carne, está convencido que la acción de gracias contribuye a hacer este mundo más humano y es, por tanto, fuente de salud. No es, pues, un libro para leer de corrida, sino para ayudarse a orar dando gracias a Dios por la vida cotidiana.- B. A. O.

CABRERA MOLINO, David, *Liberarnos del miedo. Una voluntad entregada*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 256 pp., 14 €

Este libro tiene detrás una experiencia personal y un trabajo académico: su autor fue diagnosticado de cáncer de colon y trabajó el tema del miedo en su tesina universitaria. También su doble condición de jesuita y psicólogo clínico le ha ayudado en este estudio. Su punto de partida es el miedo como realidad antropológica, que se quiere ver no solo como algo negativo: porque junto a la inseguridad y desconfianza que suelen acompañarlo, el miedo puede vivirse también como expresión de la fe, aunque sea débil. Este análisis antropológico se completa luego desde la fe usando como referente la escena de Jesús en Getsemaní: porque allí Jesús no solo vive una angustia vital, sino que tiene la oportunidad de profundizar en su mundo relacional con Dios Padre. En Jesús es posible comprender cómo esa realidad del miedo y la angustia puede asumirse desde la madurez. Pero eso no es proceso automático, sino que supone poner en juego la libertad de la persona a través de una lucha en la que llegaría a salir reforzada la fidelidad a la vocación recibida.- B. A. O.

CANO, Alberto – CARA, Carmen – VÁZQUEZ, Álvaro (eds.), *En la enfermedad. Guía de oración y esperanza*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 128 pp., 10 €

Se nos advierte en la Introducción que este no es un libro para leerlo todo seguido porque no tiene una estructura narrativa lineal. Pretende ofrecer catorce pistas para quienes se enfrentan al misterio de la enfermedad, sin rehuir esa realidad, ignorándola u ocultándola, como ocurre hoy con tanta frecuencia. Estas pistas están concebidas siguiendo el esquema de la meditación ignaciana: una composición de lugar, un preámbulo con una petición, un pasaje de la Escritura con unos puntos para la reflexión, una canción (que se invita a buscar en formato digital) y un coloquio final. Este esquema es seguido por los quince autores que han participado en esta obra. Los tres editores se mueven en el ámbito de la psiquiatría y la medicina, pero todos ellos comparten su deseo, fundado en la propia experiencia profesional, de acercarse en profundidad a esa realidad que es la enfermedad, como una oportunidad para ahondar en su dimensión humana pero también para el acercamiento a Dios.- B. A. O.

CARDENAL, Ernesto, *Vida en el amor*. San Pablo, Madrid 2021, 169 pp., 14 €

Este es un libro que no ha perdido su valor más de 50 años después de que fuera publicado por primera vez. Tanto el grueso del texto (págs. 21-156) como el prólogo de monje trapense Thomas Merton están fechados en 1966. Ernesto Cardenal había entrado en la Trapa en Kentucky en 1956 y allí tuvo a Merton como maestro de novicios. Su débil salud le obligó a salir para volver a Nicaragua, su país, donde fundó una comunidad que quería ser un estímulo para la renovación de la iglesia en América Latina. Este escrito, que no está dividido en capítulos porque constituye una profunda meditación, versa sobre el amor como lo que da el sentido último a la existencia humana. Ernesto Cardenal murió en 2020, después de una vida que se hizo célebre por su compromiso en favor de un mundo más justo y más humano, echando mano para ello incluso de la actividad política con la revolución sandinista. Esta obra ayuda a comprender la vida de Cardenal como monje y como político revolucionario, y

a descubrir en él lo que verdaderamente fue: un auténtico místico.- B. A. O.

CENCINI, Amedeo, *Los pasos del discernimiento: "...llamados a formar las conciencias, no a pretender sustituirlas"*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2020, 144 pp., 12 €

Es del papa Francisco la frase "...llamados a formar las conciencias, no a pretender sustituirlas", que la incluyó en su exhortación *Amoris laetitia*, un documento donde el discernimiento ocupa un lugar tan relevante. Amedeo Cencini, sacerdote y psicólogo, parte de lo que él considera la condición previa para todo discernimiento: la sensibilidad, que nos dispone para intuir lo bueno y lo bello, y que hoy tiene el peligro de ocultarse ante un cierto delirio superficial de los sentidos. El discernimiento es, ante todo, una experiencia personal; solo cuando esa experiencia se ha vivido se puede ayudar a otros a discernir. Y estas son las dos partes del libro: una personal y otra pastoral. La primera se aplica a las crisis afectivas, que tanto se han producido en la vida sacerdotal y religiosa. La segunda se aplica a las crisis conyugales, igualmente frecuentes, donde la práctica pastoral es tan necesaria con tal que se haga en las debidas condiciones.- I. CAMACHO.

CHITTISTER, Joan, *El momento es ahora. Llamada a una valentía excepcional*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2020, 160 pp., 12 €

La autora es religiosa benedictina norteamericana, que ha viajado por todo el mundo como conferenciante muy apreciada y que ha publicado no pocos libros. Y esa experiencia tan variada en tantos lugares del mundo es la que invoca como punto de partida de esta obra, que pretende ayudarnos a descubrir el profeta que llevamos cada uno dentro de nosotros. Porque esa dimensión profética puede y debe ser activada, siempre y cuando seamos sensibles al contraste entre el mundo con que hemos soñado (o en el que creemos vivir) y la realidad que nos rodea. Joan Chittister reconoce que se ha encontrado mucha gente en sus viajes con esta vocación profética muy viva. Y eso es lo que le anima a escribir y a pasar revista en el libro lo que ella llama "las semillas de la tradición profética". Ellas nos capacitarían para despertar nuestra esperanza, abriéndonos a nuevas formas de

apreciar a los demás y de vivir a Dios: y todo ello espera que pueda contribuir a comprometernos para cambiar el mundo.- B. A. O.

EIZAGUIRRE, José, *Todo en todos. Una espiritualidad de conexión*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2020, 188 pp., 12 €

Por "una espiritualidad de conexión" entiende el autor una espiritualidad que quiere conectarlo todo, experiencia espiritual, conocimiento científico, razón y fe religiosa. La evolución del mundo nos empuja a esa síntesis e integración de cosas que vivimos con demasiada frecuencia como desconectadas entre sí. El autor ofrece sus reflexiones a creyentes y a los que no lo son. Los dos primeros capítulos tienen un tono más general: la experiencia del asombro y la experiencia de la interrelación. Luego el libro mira más a los creyentes: cómo entender una espiritualidad cristiana de conexión, lo que se pretende enriquecer desde la fe en la Trinidad; cuáles son los principales retos de esta espiritualidad de conexión, que interpela a la fe y a la Iglesia. La obra concluye con un capítulo en que se comenta la *Oración por nuestra Tierra*, que colocó el papa Francisco como página final de su encíclica sobre el cuidado de la casa común, *Laudato si'*: es una espiritualidad que se hace oración.- B. A. O.

GRIFONE, Joseph, *Toma el relevo. Modelos de santidad para una nueva evangelización*. Cristiandad, Madrid 2020, 282 pp., 16,90 €

El punto de partida de este libro es la exhortación de Francisco en *Evangelii gaudium* para que la nueva evangelización se haga realidad en primer lugar a partir del testimonio de los creyentes. Y el autor, que es profesor de Matemáticas en la Universidad de Toulouse y autor de libros de teología y espiritualidad, ha buscado estos testimonios también en el pasado. Recoge hasta doce, casi todos reconocidos como santos por la Iglesia: van desde Abraham y la Virgen María hasta la Madre Teresa de Calcuta y san Josemaría Escrivá de Balaguer. Cada uno de ellos ha destacado por algún aspecto de nuestra fe: es el caso de santo Tomás de Aquino en la relación fe/razón, o de santa Teresa y su profunda vida de oración, o de Edith Stein y la relación entre la fe y la cultura. La invitación del

mismo papa Francisco a comprometernos en la búsqueda de la santidad (cf. su exhortación *Gaudete et exultate*) es un estímulo para adentrarse en las páginas de este libro.- B. A. O.

HEYES, Zacharias, *El pequeño monje y el significado del silencio*. San Pablo, Madrid 2020, 130 pp., 12,90 €

El que escribe es un monje benedictino que se ocupa de atender a los que acuden a su monasterio en busca de retiro y silencio; y vive en contraste entre este ajetreo que le rodea y la necesidad de silencio, propia de su tradición monacal. Estas páginas ofrecen reflexiones sobre lo que significa el silencio, no solo para quien hace la opción por la vida monástica sino para todo aquel que desea, sea cual sea su género de vida, hacer algo de silencio interior. Por eso los distintos capítulos de la obra conjugan las reflexiones del autor y las experiencias de un joven monje, a lo que se añaden algunas propuestas para la práctica del lector. Estamos, por tanto, ante una invitación al silencio como camino de interiorización y de plenitud, silencio que es tanto más necesario cuanto menos existe en el mundo en que vivimos.- B. A. O.

LÓPEZ BARALT, Luce, *La cima del éxtasis*. Trotta, Madrid 2020, 239 pp., 30 €

Luce López-Baralt es una autora de renombre internacional por sus estudios sobre literatura comparada y sus investigaciones en el terreno de la mística, particularmente sobre san Juan de la Cruz. Sus numerosas obras sobre literatura española y árabe la acreditan como una referencia ineludible en todos estos campos del saber. En esta ocasión Luce López-Baralt nos sorprende adentrándose en el ámbito de la unión mística, pero con la audacia de quien lo hace en primera persona. No habla “de sabidas”, sino que lo hace dando cuenta de una experiencia extática propia, íntima y personal. La autora, desde una profunda raigambre cristiana, pero también desde su profundo adentramiento en los espacios de la mística sufi, nos da cuenta de su propia experiencia mística a través de toda una simbología estética, particularmente musulmana. Lo hace con una sencilla y llamativa connaturalidad con todos los místicos de ayer y de hoy, cristianos o no. Con Teresa de Jesús, Juan de la Cruz o con Ibn

Arabi. También con esos místicos contemporáneos como ella considera que son Jorge Luis Borges, Jorge Guillén y, de modo muy especial, Ernesto Cardenal, con quien tuvo la suerte de mantener una larga y profunda amistad.

Es hermoso y de agradecer este compartir que nos brinda Luce López-Baralt. La comunicación de una experiencia íntima que muestra el coraje de ofrecerse a la vista de todos, sobrepasando (no sin un patente esfuerzo), el pudor que incitaría a preservar lo vivido en el recinto de un intimismo avergonzado y solipsista. Ya inició ese acto de compartir en el hermoso poemario místico *Luz sobre luz* (Trotta) en el que, como canto, nos entreabrió la puerta de su intimidad transformada por el éxtasis. Ahora nos abre esa puerta ya (casi) por completo. La comunicación de una experiencia íntima hace que nos encontremos ante una obra singular en su carácter testimonial, con un texto extremadamente hermoso en su bella expresión poética y, a la vez, con una profunda reflexión sobre la experiencia mística.- C. DOMÍNGUEZ.

MENDONÇA, José Tolentino, *El pequeño camino de las grandes preguntas*. Fragmenta, Barcelona 2020, 171 pp., 17 €

El autor es especialista en Sagrada Escritura, pero además es conocido por la creatividad de que hace gala en sus escritos. El presente libro es un buen exponente de esta cualidad, que lo hace especialmente atractivo para muchos lectores. Lo que se nos ofrece en él son breves reflexiones (ninguna pasa de una página) que invitan a una lectura reposada. Sus buenos conocimientos de literatura, de filosofía o de teología se perciben en muchas referencias explícitas o implícitas, que ayudan a hacerse las grandes preguntas de la existencia, a no rehuirlas, a buscar una respuesta personalizada que no siempre llega de modo inmediato.- B. A. O.

NARBONA, Rafael, *Peregrinos del absoluto. La experiencia mística*. Taugenit, Madrid 2020, 204 pp., 19,95 €

Paradójicamente, en estos tiempos de eclipse de Dios, la experiencia espiritual en general y la experiencia mística, en particular, despiertan un interés muy especial. Una mística que, como claramente deja ver Rafael Narbona, se entiende como una experiencia humana básica

y radical, no necesariamente limitada al ámbito de las formaciones religiosas. Se trataría de una experiencia de búsqueda y encuentro con un absoluto (lo “absuelto”, libre e independiente de cualquier limitación, tal como afirma Javier Gomá en el prólogo), ya sea que el sujeto lo identifique como Dios, el Espíritu, el Todo, el Universo, el Ser o incluso la Nada. Desde esta concepción de la mística, el autor nos ofrece una síntesis clarificadora de doce testigos de este tipo de experiencia, ya sean de un pasado clásico o contemporáneos nuestros. Así, desfilan por sus páginas Teresa de Jesús, Juan de la Cruz, Blaise Pascal, William Blake, Søren Kierkegaard, Miguel de Unamuno, Rainer María Rilke, Georges Bataille, Simone Weil, Emil M. Cioran, Etty Hillesum y Thomas Merton. Con buena escritura, el autor, acierta a transmitir la esencia de estos peregrinajes en búsqueda de un absoluto, sabiendo valorar y respetar justamente los caminos tan diferentes, religiosos o no, de estos doce peregrinos del absoluto. No pretende ser este libro un trabajo erudito de investigación, pero aun así, se echa de menos que las citas de estos doce testigos fuesen acompañadas de sus referencias bibliográficas. Una obra, no obstante, de sumo interés para todo interesado tanto en el campo de la espiritualidad como en el de la filosofía.- C. DOMÍNGUEZ.

NEGRE, Fermín, *Muéveme*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 232 pp., 14 €

El título escogido para este libro es el de la primera canción que compuso el autor en 1994 como eco del “No me mueve mi Dios para quererte” de santa Teresa. Desde entonces ha compuesto más de 200 canciones, alternando esta actividad de compositor con la de cura en varios pueblos malagueños. Fue en Málaga donde le invitaron a comentar para la web diocesana los evangelios de lunes a sábado. Y de esos comentarios nació este libro. Como imagen representativa Fermín Negre recurre al pez por lo que tiene de resbaladizo e imprevisible. Como el Espíritu, que “sopla donde quiere...”. Estos comentarios, aptos más para una meditación pausada que para una lectura continuada, están escritos con un estilo a la vez poético y coloquial. En ellos se quiere atender la voz misteriosa de Dios y la llamada acuciante de la realidad de cada día, todo ello visto desde la

propia subjetividad del autor, cuyos recuerdos personales se hacen presente con frecuencia en las páginas de este libro.- B. A. O.

PEARSON, Paul M. (ed.), *Contemplando el paraíso. Las fotografías de Thomas Merton*. Ediciones Mensajero, Bilbao 2021, XXIX+240 pp., 30 €

Thomas Merton puede ser considerado como un amante tardío de la fotografía, ya que la cultivó únicamente en los últimos años de su vida. Paul M. Pearson ha tenido la feliz idea de publicar un conjunto de imágenes, en la que se percibe la presencia del misterio, algo así como atisbos de eternidad, capaces de reflejar de alguna manera la vida interior de Merton. La colección de fotografías viene acompañada de una serie de textos suyos, exquisitamente elegidos por Paul. En esta conjunción de imágenes y textos es posible valorar la sorprendente creatividad, el alcance y la hondura del ojo contemplativo de Merton. Su espiritualidad guía el objetivo de su cámara, aunque él diga alguna vez que la responsable de algunos de sus logros era la propia cámara, como si tuviera vida propia. Todo un regalo estético y espiritual para todos los admiradores de Thomas Merton.- A. NAVAS.

URIARTE, Juan María, *Visibilizar a Cristo Pastor. Cuatro rasgos de la espiritualidad sacerdotal*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 120 pp., 10 €

No es esto lo primero que escribe el ya emérito obispo de Bilbao sobre la espiritualidad sacerdotal. Lo que ahora quiere ofrecernos es como una nueva síntesis de esta, que organiza en torno a cuatro rasgos. El primero se basa en el señorío de Cristo, correctamente interpretado: Señor que asumió la forma de siervo. El servicio es un término que engloba muchas formas de actividad en que el sacerdote plasma su vocación. Un segundo rasgo es la caridad pastoral, como devoción absoluta al Padre y entrega a los hermanos. En tercer lugar, la espiritualidad sacerdotal debe traducirse en una preferencia inequívoca por todos los que sufren algún tipo de pobreza, material o espiritual, y que debe acompañarse de un estilo de vida marcado por la modestia y la sobriedad. Por último, María debe ocupar un lugar relevante en la vida del

presbítero, convirtiéndose en modelo para él, un tema este frecuentemente olvidado en la espiritualidad sacerdotal.- B. A. O.

## PASTORAL

LÓPEZ GONZÁLEZ, Luis – SANTAMARÍA, Txemi, *Cuerpo y espiritualidad*. Mensajero, Bilbao 2021, 207 pp., 10 €

La presente propuesta tiene una intención claramente holística y recoge las aportaciones más significativas que, en relación al cuerpo, se han subrayado en las últimas décadas. En el texto podemos entrever aportaciones del ámbito de la fenomenología, del existencialismo, del propio cristianismo y, muy importante, del espacio de las ciencias neurológicas y motrices. No obstante, el objetivo del libro se ubica claramente en una tesitura de carácter divulgativo, que lo hace estar a la mano de cualquier lector atento que se sienta atraído por la temática. Es muy importante subrayar que el libro no únicamente se mueve por el deseo de informar, sino más específicamente de formar. Por ello, es muy evidente la intención praxica del libro. Tanto para el ámbito educativo, como para el pastoral, podremos encontrar en él interesantes sugerencias en orden un trabajo que, partiendo de la corporeidad, alcance todas las dimensiones de nuestro ser.- S. BÉJAR.

OSORO, Carlos, *Mi maestro fue un preso. Diálogos en Soto del Real*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 192 pp., 12 €

Este libro recoge una experiencia reciente, pero tiene detrás una historia que se remonta a la vida toda del actual Cardenal Arzobispo de Madrid. Desde niño sintió interés por la realidad de las cárceles; y luego, en toda su larga actividad pastoral, ha dedicado mucho tiempo a la visita a las prisiones y a la atención de los reclusos. Este libro es fruto de sus visitas a la cárcel de Soto del Real en Madrid. Carlos Osoro pidió a los presos que le escribieran comentarios sobre lo que a ellos les preocupara, con el compromiso de responderles. Y lo propuso para publicar un libro con el que pagar la suscripción a los canales de pago que transmiten los partidos de fútbol, a los que no tenían acceso en la prisión. El resultado son estas páginas, que están formadas por una colección de escri-

tos de los presos, a los que va respondiendo el autor. La obra sirvió, en un primer momento, para que los presos se expresaran y se sintieran escuchados. Pero se espera sirva, sobre todo, para que sus lectores se acerquen al mundo de las cárceles y a la humanidad de los reclusos, lejos de los estereotipos y prejuicios que abundan sobre esa realidad.- I. CAMACHO.

RODRÍGUEZ OLAIZOLA, José María, *Mosaico humano – Nueva edición ampliada*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 382 pp., 14,50 €

Notablemente ampliada aparece esta nueva edición seis años después de la primera (que solo tenía 263 páginas). Y es que la vida continúa. Y este libro, que quiere ser “una mirada inquieta a este mundo complejo” (cf. Dedicatoria), encuentra nuevos motivos para reflexionar, cuestionar, buscar sentido en las batallas cotidianas. Son textos breves, al hilo de lo que va ocurriendo a nuestro alrededor. Forman un mosaico, porque son piezas sueltas, las cuales van dando como resultado una visión de la vida. El carácter fragmentario del conjunto permite también hacer una lectura fragmentada de estas páginas, como un momento de parada que también al lector le susciten sus propias reflexiones sobre lo que ocurre en su entorno o en su propia vida.- B. A. O.

## LITURGIA

CERVERA BARRANCO, Pablo, *El evangelio ferial leído en la tradición cristiana. Tiempo de Adviento. Tiempo de Navidad*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 204 pp., 15 €

Este libro tiene una indudable originalidad: conjugar el comentario a los textos de la liturgia y el acercamiento a la tradición cristiana. Y eso se hace para todo el leccionario ferial de Adviento y Navidad: en total para 38 textos evangélicos que se leen en ese periodo litúrgico. Pablo Cervera, que es sacerdote de la archidiócesis de Madrid, no comenta los textos litúrgicos correspondientes. Su aportación es de más alcance: ofrece comentarios de otros autores, de la tradición en un sentido amplio. Porque es cierto que los santos padres ocupan un lugar preferente, pero no son la única fuente. Puede comprobarse en el Índice de autores

(págs. 199-200) y en la Reseña sobre autores y obras (págs. 189-195). De cada día se ofrece el texto del evangelio y cuatro o cinco trozos de comentario de otros tantos autores.- B. A. O.

## RELIGIONES

WATTS, Alan, *Sencillamente así. Sobre el materialismo, la tecnología y el universo inteligente*. Editorial Kairós, Barcelona 2021, 224 pp., 17 €

Su hijo Mark ha pasado a ser el principal difusor de las ideas de Alan Watts (1915-1973) después de su muerte. Él fue recogiendo muchas conferencias y otro tipo de intervenciones de su padre. En el caso de los contenidos de este libro, se trata de conversaciones que fueron grabadas en el ferry atracado en Sausalito (California), donde Watts vivía y trabajaba. Alain Watts, que fue durante un tiempo sacerdote anglicano, practicó desde joven el budismo zen y se especializó en el mundo religioso y filosófico oriental, que popularizó en los países occidentales. En las conversaciones que recoge este volumen aborda tres temas diferentes: el dinero y su papel en nuestra vida, la espiritualidad vinculada al materialismo, la relación entre tecnología y espiritualidad. Es la espiritualidad el denominador común de estas conversaciones, pero una espiritualidad que, inspirada en las tradiciones orientales, no nos aleja de la vida, sino que nos ayuda a integrarnos mejor en nuestro mundo materialista y tecnológico.- F. L.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

GO, Johnny C. – ATIENZA, Rita J., *Aprender por refracción. Una guía docente para la pedagogía ignaciana del siglo XXI*. Mensajero, Bilbao 2020, 176 pp., 11,90 €

Dos documentos han intentado plasmar un modelo de enseñanza y aprendizaje para los colegios jesuitas: en 1986, *Características de la Educación de la Compañía de Jesús*; en 1993, *Pedagogía ignaciana: un planteamiento práctico*. Este libro no pretende sino aplicar ese paradigma pedagógico ignaciano. Ha nacido en el Ateneo de Manila –en su Instituto de Ciencia y Arte del Aprendizaje y la Enseñanza–, con el que están relacionados sus dos autores. El tér-

mino “refracción” es clave y concreta la distinción entre enseñar y aprender: refractar es más que dejar pasar unos contenidos, es cambiar la dirección y dar un giro a ese contenido para hacerlo propio. E implica cosas tan relevantes en la pedagogía ignaciana como la reflexión y la acción. Este aprendizaje por refracción se concreta en torno a estos cuatro horizontes: asentar la empatía a través de contexto; fortalecer la implicación a través de la reflexión; promover la excelencia a través de la acción; desarrollar el empoderamiento a través de la experiencia. Resta decir que todos estos aspectos son tratados de una forma muy aplicable (proponiendo esquemas aclaratorios e iniciativas prácticas) y remitiendo siempre a la tradición ignaciana (a través de textos breves pero iluminadores).- I. CAMACHO.

GRÜN, Anselm, *Vínculos fraternos. Una relación muy especial*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2020, 192 pp., 16 €

El papa Francisco ha puesto de actualidad el tema de la fraternidad con su encíclica *Fraterni tutti*. Pero Anselm Grün se había ocupado antes de esta cuestión (este libro se publicó en la edición original alemana en 2018), y ciñéndose a su significado más estricto. Parte, como en tantos libros suyos, de su propia experiencia con tantas personas con las que se relaciona. Y esas relaciones le han permitido distinguir entre hermanos en el sentido propio y amigos. Los problemas no son los mismos. Después de un primer capítulo, muy sugerente y extenso, sobre hermanos que aparecen en la Biblia (desde Caín y Abel hasta Marta y María), aborda diferentes problemas que se plantean con frecuencia entre hermanos, llegando a cosas tan concretas como la estructura de la constelación familiar o la herencia recibida. Las relaciones entre hermanos son peculiares; además, no dejan de tener repercusión en las relaciones que luego se mantienen con otras personas, por ejemplo, en el trabajo. La lectura de este libro ayudará al lector a identificar y recordar experiencias propias, a profundizarlas y a integrarlas.- B. A. O.

GRÜN, Anselm, *Aceptar la duda. La crisis como señal de progreso*. Editorial Kairós, Barcelona 2021, 160 pp., 14 €

La duda se manifiesta en el ámbito de la fe. Pero no solo ahí. También, por ejemplo, en las relaciones personales. Anselm Grün en este nuevo libro, que viene a incrementar su ya muy abundante obra escrita, quiere ofrecernos pistas sobre el papel que desempeña la duda en nuestra vida. Y lo hace estudiando sobre todo su relación con la fe en sus distintos aspectos y vivencias: porque la duda y el ansia de certeza se refuerzan mutuamente, pero también la duda refuerza la fe. Ahora bien, alcanzar esa relación positiva entre duda y fe suele ser el término de un proceso donde la duda muchas veces nos impide creer y hasta vivir, o incluso nos hace vivir con desesperación. A fin de cuentas se trata de profundizar en el ser humano y en toda su complejidad, un mundo en el que Anselm Grün puede ser considerado un maestro.- B. A. O.

GUERRERO, Iñaki, *Dos o más. Las relaciones interpersonales como fuente de felicidad*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 208 pp., 14 €

Su experiencia como psicoterapeuta ha suministrado al autor de este libro material para reflexionar sobre el sentido profundo de la felicidad humana. Y lo hace en este volumen, que sigue a otro anterior, *Cómo ser libre* (Ciudad Nueva 2012). La libertad es esencial para avanzar hacia la felicidad y la plenitud humanas, pero una función esencial de esa libertad es llegar a establecer relaciones interpersonales cada vez más profundas, donde se ponga en juego la capacidad del ser humano para la donación y el amor. Es necesario recuperar este horizonte en un mundo tan dominado por el individualismo. Como psicoterapeuta, el autor ha podido comprobar que la falta de relaciones lleva a la persona irremisiblemente a la depresión. En estas páginas quiere ayudar al lector a descubrir los elementos psicológicos, positivos o negativos, que entran en juego en las relaciones interpersonales. Y se pone de manifiesto que, si el ser humano está hecho para el amor y la relación, el alcanzar todo eso exige esfuerzo y sacrificio. La amistad es la mejor expresión de esa capacidad relacional del ser humano, y el grupo o la comunidad es el espacio más adecuado para potenciar la interrelacionalidad.- B. A. O.

SHANKLAND, Rébecca – ANDRÉ, Christophe, *Elogio de la interdependencia. Los vínculos que nos hacen vivir*. Editorial Kairós, Barcelona 2021, 368 pp., 20 €

La libertad individual es la mayor aspiración en nuestro mundo. Pero este libro, escrito por una psicóloga y un psiquiatra, quiere matizar esa aspiración y ponerla en su verdadero marco. Porque hay que partir de que el ser humano es más dependiente que ningún otro animal, hasta el punto de que hemos sobrevivido, no por la fuerza física, sino por nuestra capacidad para conectarnos con los demás y para establecer lazos de solidaridad y de ayuda mutua. La propuesta de los autores es que esta dependencia hay que aceptarla con alegría porque es fuente de riqueza. Solo hay que evitar que la dependencia sea unidireccional. La experiencia muestra que aferrarse a la autonomía y a la autosuficiencia suele desembocar en la soledad y a la vulnerabilidad. Avanzar para vivir la interdependencia en positivo es una tarea que se extiende a lo largo de toda la existencia. Así se va comprendiendo el valor de pedir ayuda y de recibir ayuda.- F. L.

## FILOSOFÍA

BATTANER, Eduardo, *Los físicos y Dios*. Libros de la Catarata, Madrid 2020, 125 pp., 14 €

El autor de este grato ensayo, el profesor Eduardo Battaner (Catedrático Emérito del Departamento de Física Teórica de la Universidad de Granada), precisa desde el comienzo de su texto que no se trata de un estudio sobre la Física y Dios, sino sobre los físicos (los hombres y mujeres que han hecho ciencia experimental sobre el comportamiento material de la realidad) y Dios. Es un recorrido didáctico de cómo los físicos se han situado ante lo que cada uno entiende por Dios. Unos son ateos y otros creyentes. Unos son de tradición cristiana (en sus distintas versiones) y otros son judíos, musulmanes, hindúes o de otras religiones. Es de gran interés cómo cada uno de los muchos físicos citados ha expresado desde la época de la cultura griega hasta ahora su versión particular de Dios. El autor de este texto no quiere tomar postura sobre sus creencias, sino describir desde fuera la experiencia de Dios verbalizada por los muchos científicos dedicados a

la Física. Autor también de una *Historia de la Física* (2020), Battaner muestra un gran conocimiento de la historia del desarrollo histórico de la construcción social de lo que modernamente se define como Física (muy diferente a la *Physica* antigua, que era una reflexión sobre el sustrato material de las cosas, la *physis* griega). Aun así, se deslizan algunos errores de detalle, como considerar que George Lemaître era jesuita (pág. 30) cuando era sacerdote secular, o que lo era Cornelio Jansen (padre del jansenismo) cuando en realidad era enemigo de estos. Pero esto no quita méritos al loable esfuerzo del autor por transmitirnos una perspectiva general sobre cómo los grandes físicos no han podido prescindir de tomar posturas ante la trascendencia, lo religioso y Dios. Una selecta bibliografía completa este texto y abre nuevos horizontes a los lectores. Tal vez dejó de lado dos libros del profesor Agustín Udías que completan esta visión: *Breve historia de la Física* (2019) y *Historia de la Física, de Arquímedes a Einstein* (2004).- L. SEQUEIROS.

BEORLEGUI, Carlos, *Nuevas tecnologías, trans/posthumanismo y naturaleza humana*. Editorial Comares, Granada 2021, 415 pp.

En nuestro mundo emerge una verdadera revolución en la autocomprensión del ser humano. La filosofía transhumanista parece trastocarlo todo. Incluso la misma identidad de la naturaleza humana. Uno de los filósofos que más está colaborando a la clarificación conceptual y ética de este fenómeno es el profesor Carlos Beorlegui. El ser humano ha ido forjando su ser y su identidad a lo largo de su propia historia. El ser humano se ha hecho a sí mismo construyendo todo tipo de artefactos y herramientas con los que ha ido transformando su entorno vital y a sí mismo. Especial interés posee en la actualidad la ideología trans/post-humanista, que sueña con la utilización de estas nuevas tecnologías para traspasar la esencia de lo humano con vistas a construir una nueva era post-humana habitada por nuevas especies que sobrepasen lo humano. En concordancia con esta problemática antropológica, y explicitando los contenidos de los diversos capítulos que componen este libro, Beorlegui comienza por realizar una presentación global de las nuevas tecnologías, centrándonos en las cuatro que los

estudiosos sitúan bajo esta denominación (las NBIC convergentes): las nanotecnologías, las biotecnologías, las infotecnologías, y las ciencias del conocimiento (las neurociencias y la IA, junto con la robótica).- L. SEQUEIROS.

DIÉGUEZ, Antonio, *Transhumanismo. La búsqueda tecnológica del mejoramiento humano*.

Herder, Barcelona 2017, 243 pp., 19,80 €

En estos últimos años han visto la luz muchos estudios y comentarios sobre el transhumanismo, uno de los movimientos culturales de tipo interdisciplinar que reflexiona desde los aspectos filosóficos, científicos y sociales el futuro de la humanidad. El punto de partida es este: las nuevas tecnologías pueden propiciar el mejoramiento humano, no solo desde el punto de vista del individuo sino también desde el punto de vista del modelo de sociedad tecnológica. Para las corrientes transhumanistas más radicales, la implantación de prótesis tecnológicamente complejas en el ser humano puede impulsar el mejoramiento del ser humano, tanto en sus capacidades físicas como en las mentales, emocionales y morales (e incluso espirituales y religiosas) trascendiendo, superando todas sus limitaciones actuales. Para el profesor Antonio Diéguez, Catedrático de Lógica y Filosofía de las Ciencias de la Universidad de Málaga, el principio bioético de "precaución" es más necesario que nunca. Desde nuestro punto de vista, las opiniones filosóficas, científicas, éticas y morales del autor son abiertas y esperanzadoras sobre las diferentes modalidades del transhumanismo tecnocientífico, pero a la vez no se deja encandilar por los optimismos de algunas escuelas y apuesta por unas actitudes prudentes y moderadas.- L. SEQUEIROS.

DÍEZ MORENO, Fernando, *Teoría y práctica del humanismo cristiano*. Fundación Tomás Moro, Madrid 2020, 429 pp.

La carrera académica y profesional de Fernando Díez Moreno es rica y variada con responsabilidades en el mundo universitario y en el político. Él es también vicepresidente de la Fundación Tomás Moro. En esta obra pretende una síntesis de lo que es el humanismo cristiano, buscando la claridad pedagógica más que la erudición, y ciñéndose a una panorámica general que permita al lector

interesado profundizar luego en aspectos más particulares. Y lo primero que se hace es desplegar el horizonte de lo que es el humanismo para situar luego al humanismo cristiano y sus dos polos determinantes, la persona y la comunidad. Este cuadro más teórico da paso luego a distintas aplicaciones en ámbitos como la política y las ideologías, lo socioeconómico, la familia, la cultura o el laicismo y relativismo. En la parte final se pasa revista a los principales humanistas del Renacimiento (con especial atención a Tomás Moro, Erasmo de Rotterdam y Juan Luis Vives) y a una selección de humanistas modernos (Marrington, Marcelo González Martín, Cruz Martínez Esteruelas, Juan Pablo II).- F. L.

ECKLUND, Elaine Howard, *Por qué la ciencia y la fe se necesitan mutuamente. Ocho valores compartidos para superar el temor*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2021, 183 pp., 17 €

En ambientes filosóficos y científicos de corte científicista se suele defender, a veces con más ardor del necesario, que el pensamiento racional que subyace en las ciencias de la naturaleza es incompatible con las convicciones de las tradiciones religiosas y especialmente con las de la fe cristiana. Dentro del ámbito de la Fundación Templeton, se cuestiona esta hipótesis de trabajo, y este trabajo ha sido posible gracias a una beca de la Fundación. En este libro, resumen de una extensa investigación, la socióloga Elaine Howard Ecklund, basándose en las investigaciones que ella misma ha realizado en los últimos quince años, pone en tela de juicio la incompatibilidad entre ciencia y religión. Es más: pone de relieve cómo ambos campos, el de los saberes científicos y el campo de la fe religiosa, sostienen en común unos valores humanos universales que construyen un solo edificio cultural y que la sinergia entre ambos da solidez al esfuerzo humano.

Elaine Howard Ecklund, doctora en Sociología por la Universidad de Cornell, es titular de la Cátedra Herbert S. Autrey de Ciencias Sociales en la Universidad Rice de Houston (Texas). Desde 2019 Ecklund es Presidenta de la Sociedad para el Estudio Científico de la Religión (Estados Unidos).

En las cuestiones más conflictivas entre la ciencia y la fe –el origen del universo, la evolución biológica, el cambio climático y la ingeniería genética–, los lectores encontrarán fascinantes puntos de convergencia. Además, el libro ofrece a sus lectores unos cuestionarios que ayudarán a abordar temas controvertidos y a tender puentes entre la ciencia y la fe, puentes especialmente valiosos para una cultura tan polarizada como la nuestra y tan necesitada de un verdadero diálogo basado en la humildad y el respeto profundo al otro.- L. SEQUEIROS.

FERNÁNDEZ BUEY, FRANCISCO, *Sobre izquierda alternativa y cristianismo emancipador*. Trotta, Madrid 2021, 336 pp., 28 €

Este volumen contiene una recopilación de artículos y capítulos de libros, recogidos y editados por Rafael Díaz-Salazar, en los que se refleja muy bien el pensamiento de Fernández Buey. El título del libro expresa bien su contenido: el intento de construir una izquierda alternativa desde la convergencia entre las corrientes emancipadoras del cristianismo y la izquierda mayoritariamente comunista y atea, que sin embargo está abierta a los contenidos emancipadores y a las corrientes que lo representan en el cristianismo. En un primer bloque se habla de cristianismo y emancipación: se estudia la convergencia entre liberación y emancipación, la utopía y la esperanza, las aportaciones de Gramsci, el compromiso cristiano por la justicia y la relación entre ciencia y religión. En un segundo bloque (“Cristianos comprometidos en la liberación de los empobrecidos”) se estudia la figura de Bartolomé de las Casas, Simone Weil y José María Valverde, valorando las dimensiones religiosas y políticas de su trayectoria personal. La tercera parte (“La construcción de una izquierda alternativa”) se plantea la refundación de la izquierda como alternativa social, una lectura y hermenéutica nueva de Marx, y la problemática española concerniente a esa renovación de la izquierda. Probablemente es el libro que mejor representa el pensamiento de Fernández Buey, tocando los tópicos fundamentales de su concepción filosófica y también de su apertura e interés por el cristianismo crítico, sin que obste a su ateísmo religioso. Un índice de nombres finales completa el estudio.- J. A. ESTRADA.

FERNÁNDEZ REYES, Emilio, *Ciencia y Religión: una teoría de todo*. Editorial Universidad de Córdoba, 2021, 172 pp., 18 €

En estos primeros años del siglo XXI son abundantes los estudios interdisciplinares sobre las relaciones entre las ciencias y las tradiciones religiosas. Muchos de ellos son estudios bien documentados y densos. Pero no son frecuentes los ensayos más personales en los que un autor describe su propio itinerario interior para armonizar algo que algunos creen irresoluble, como es la praxis científica y la experiencia espiritual y creyente. Por eso habla del sentido global de Todo. Tal vez este sea el valor principal de este breve pero sincero estudio. El autor, el doctor Emilio Fernández Reyes es Catedrático de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de Córdoba. Como él mismo reconoce, es discípulo del jesuita bioquímico ya fallecido Jacobo Cárdenas y del jesuita bioquímico malagueño Ignacio Núñez de Castro y su libro recoge la experiencia que desde hace muchos años ha recibido de ellos. Aunque no se plantea como narración en primera persona, todo él rezuma autenticidad. Es la formulación de un creyente que mantiene una visión científica del mundo y la integra en una experiencia creyente cristiana. El autor, como bioquímico, considera aquí la ciencia como la exploración del universo material que busca relaciones naturales, ordenadas, entre los fenómenos observados y que es autocomprobable. Por tanto, hablamos de “ciencia” en un sentido restringido y tradicional de ciencias de la naturaleza. Y al hablar de “religión” se está refiriendo a la fe en Jesús de Nazaret y la experiencia cristiana. El punto de partida epistemológico es el de la filosofía de la ciencia de Karl Popper, que sin caer en un cientificismo está abierto a otras posibilidades del conocimiento, lo cual favorece la integración entre ciencia y religión.- L. SEQUEIROS.

KIERKEGAARD, Soren, *El libro sobre Adler. Un ciclo de ensayos ético-religiosos*. Trotta, Madrid 2021, 220 pp., 23 €

Este ciclo de “Ensayos ético-religiosos” es una de las obras más desconocidas de Kierkegaard y ha sido editado por Eivor Jorda Mahiasen, que también hace la introducción. Se trata de

la toma de postura del filósofo a propósito del conflicto que tiene el pastor Adler con la Iglesia de Dinamarca, iglesia de Estado que se ve obligada a destituirle. La causa es la revelación que se atribuye Adler, su rechazo por parte de su iglesia y la consiguiente confrontación que llevó a su destitución. En cuatro capítulos desarrolla Kierkegaard su crítica tanto al contenido doctrinal de la presunta revelación como a la psicología personal de Adler y a los problemas eclesiales que plantea el fenómeno de su destitución. Aprovecha además para reiterar su crítica a Hegel y a su doctrina, la cual se centra en la afirmación de que su filosofía representa el grado máximo del cristianismo, que es también lo que pretende Adler. El hegelianismo sigue siendo para Kierkegaard una filosofía corruptora del cristianismo, de la cual es un buen exponente Adler. El libro contiene amplias notas, impresas con un tipo de letra muy pequeño, y un glosario final de los conceptos más oscuros que se utilizan.- J. A. ESTRADA.

LÓPEZ, Bily (coordinador), *Hermenéutica, lenguaje y violencia. Perspectivas en el siglo XXI*. Fénix Editora, Sevilla 2020, 222 pp., 16 €

Tras este libro se encuentra un proyecto de investigación (HERCRITIA) de la UNED, con la colaboración la Universidad Nacional Autónoma de México. Su tema es la violencia, una realidad que nos empeñamos en alejar de nosotros por lo que tiene de amenaza. Aquí se busca un acercamiento a ella desconectándola de fuerzas misteriosas para inscribirla en el marco de las relaciones sociales. Y entonces surge el término “diálogo” como su mejor antídoto. Pero el diálogo es algo que también requiere clarificación para que cumpla esa función: entonces podrá ser un instrumento que sirva para constituir al ser humano, para acercarse a las experiencias vividas, para pensar la violencia y conseguir, al menos, amortiguarla. Los cinco autores que colaboran en este volumen se acercan a la realidad de la violencia para analizarla en dos dimensiones, la ontológica y la práctica. A ellos se une además Gianni Vattimo, del que se transcribe una entrevista que le fue realizada, en la que destaca la dimensión ética de la violencia y apunta a estrategias para que el diálogo no termine convirtiéndose en violencia.- F. L.

MÈLICH, Joan-Carles, *La fragilidad del mundo*.

*Ensayo sobre un tiempo precario*. Tusquets

Editores, Barcelona 2021, 252 pp., 19 €

Las reflexiones filosóficas intimistas son siempre difíciles de interpretar separadas de la personalidad del autor. Joan-Carles Mèlich (Barcelona, 1961) es doctor en Filosofía y Letras por la Universidad Autónoma de Barcelona. El tema investigado en su tesis doctoral fue el concepto de *situaciones-límite* en Karl Jaspers y sus implicaciones en filosofía de la educación. La obra filosófica de Mèlich se caracteriza por la configuración de una *filosofía de la finitud*, en las diversas formas en que esta se presenta. Se ha ocupado de estudiar las situaciones-límite, la expresión simbólica, mítica y ritual, el sufrimiento y la memoria a partir de los relatos de los supervivientes de los campos de concentración, el cuerpo y el deseo, así como la cuestión de la contingencia, la fragilidad y la vulnerabilidad.

Mèlich, en la estela del pensamiento postmoderno y postestructuralista, define la condición humana como una relación de alteridad en la que la presencia del otro rompe el orden establecido, sea moral, legal o político, así como los proyectos y las expectativas del yo. Aparece aquí su ética de la compasión, una ética que rompe sobre todo con los planteamientos kantianos y neokantianos (como, por ejemplo, los de las éticas dialógicas), para situarse cercana a autores como Emmanuel Levinas, Michel Foucault, Jacques Derrida, Judith Butler, entre otros.- L. SEQUEIROS.

MURPHY, Nancey, *Filosofía de la religión cristiana para el siglo XXI*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2021, 338 pp., 15 €

La filósofa Nancey Murphy, profesora de Filosofía Cristiana en el Seminario Teológico Fuller –California–, centra su investigación y los estudios de esta obra, dividida en dos partes y diez capítulos, principalmente en el papel de la filosofía moderna y posmoderna en la formación de la teología cristiana en siglo XXI. En la primera parte, “Breve historia de la razón”, nos propone un acercamiento histórico acerca de la problemática de “la fe y la razón”, cuestión que podría considerarse el tema principal del libro. Partiendo de la confluencia de corrientes de

pensamiento en los periodos antiguo y medieval, centrándose fundamentalmente en el pensamiento y en los métodos de razonamiento platónico, aristotélico, agustiniano y tomista, abordará la comprensión del estatus racional de la teología y cuáles eran sus métodos apropiados en la Era Moderna y las consecuencias que tuvieron para la filosofía de la religión los cambios posteriores del racioamiento moderno avanzado del fundacionalismo del siglo XX y del desarrollo de las epistemologías posfundacionalistas, para cerrar esta primera parte de la obra ofreciendo una descripción de la explicación de la que la profesora Nancey Murphy considera la mejor interpretación de la naturaleza del razonamiento humano descrita hasta la fecha, la de Alasdair MacIntyre.

La segunda parte de esta obra, “Las crisis del cristianismo moderno”, ofrecerá una visión de conjunto de las principales crisis afrontadas por la filosofía cristiana en el periodo moderno. Abordará cuestiones tales como el problema de la acción divina en el mundo natural, cuestión que se convirtió en un problema especialmente arduo en la Modernidad, el problema perenne de la filosofía cristiana acerca de cómo conciliar la cuestión del mal y del sufrimiento del hombre con la bondad de Dios, los conflictos entre el pensamiento filosófico cristiano y el pensamiento científico, centrándose especialmente en la concepción cristiana del dualismo cuerpo-alma en diálogo con las evidencias aportadas por las neurociencias cognitivas y, por último, el imponente desafío actual de la tradición naturalista a la tradición cristiana.

La bibliografía y el índice, de materias y autores, completan esta excelente obra de Nancey Murphy.- M. PORCEL.

NONTOL, Lucio M. – RAMIS BARCELÓ, Rafael (eds.), *Ramón Llull y el lulismo: fe y entendimiento*. Editorial Sínderesis, Madrid 2020, 245 pp., 20 €

Entre los días 5 y 7 de marzo de 2020, en el Colegio de San Francisco de Palma, tuvo lugar el Coloquio Internacional *Ramón Llull y el lulismo. Fe y entendimiento*. Este acontecimiento estuvo coorganizado por la Provincia española de la TOR (Tercera Orden Regular) de Penitencia de San Francisco y el Instituto de Estudios Hispánicos en la Modernidad

(IEHM), de la Universidad de las Islas Baleares. En este volumen se contienen, debidamente examinadas y revisadas, las ponencias y aportaciones al Coloquio. Estructurado en tres partes (“El pensamiento de Ramón Lluïl”, “Lulismo y espiritualidad” e “Historia del lulismo”), ha sido editado por Lucio M. Nontol (Terciario Franciscano y profesor de Teología Moral en la Seton Hall University) y Rafael Ramis Barceló (Subdirector del citado IEHM). Las tres primeras ponencias (incluidas en la primera parte) tienen como autores a tres expertos, Fernando Domínguez Reboiras, Gabriel Ensenyat Pujol y Lola Badía, que diseccionan algunos aspectos específicos del pensamiento de Ramón Lluïl. La segunda parte del volumen incluye las ponencias de Jordi Gayá, Joan Andreu y Xavier Calpe, que realizan aproximaciones interdisciplinares a la espiritualidad subyacente al pensamiento luliano. Una última sección, con aportaciones de Antoni Bordoy, Francisco José Díaz Marcilla y Francisco José García Pérez, profundiza en varios aspectos más desconocidos de la historia del lulismo. Una bibliografía selecta general y un índice onomástico completan este volumen que aporta novedades al estudio del mallorquín universal.- L. SEQUEIROS.

ORTIZ-OSÉS, Andrés, *La sociedad intrascendente*. Ediciones Matrioska, Valencia 2021, 215 pp., 10 €

El profesor Andrés Ortiz-Osés siempre nos sorprende. Doctor en Filosofía por la Universidad de Innsbruck y Catedrático emérito de Filosofía de la Universidad de Deusto, es experto en hermenéutica y simbología. Colaborador del Círculo Eranos ha publicado una gran cantidad de libros. En este caso, a lo largo de once breves capítulos, en ensayos llenos de claves simbólicas, en aforismos ingeniosos y en versos, todo un universo sugiere en el que intenta transgredir la intrascendencia cultural en la que vive nuestra sociedad del siglo XXI. No es fácil de “encontrar” un texto que intenta superar la mediocridad ambiental de una sociedad que está desorientada en tiempo de una pandemia que se prolonga ya más de un año. La construcción del sentido humano y del amor a través de la “Fratría” acerca estas pági-

nas a la esperanza que brota de la creencia en un Dios de amor. Autor de otros ensayos como *Amor y sentido*, *Visiones del mundo*, *Lo demoníaco (el duende y el daimon)*, *La razón del amor*, y otros, Ortiz-Osés nos introduce en dimensiones del ser inexploradas. El libro concluye con un Apéndice de Luis Garagalza, colaborador del autor, titulado “Rebeldía mística y creatividad” sobre judaísmo y mística cristiana.- L. SEQUEIROS.

PANIKKAR, Raimon, *Ecosofía. La sabiduría de la tierra*. Fragmenta, Barcelona, 2021, 94 pp., 11,50 €

Esta recopilación de escritos de Panikkar, editados e introducidos por Jordi Pigem, tiene como denominador común la crítica al capitalismo tecnológico y el potencial destructivo que tiene en su relación con la Tierra. En el marco de la relación cosmoteándrica con la naturaleza, la ecosofía, se resalta la pertenencia del ser humano a la naturaleza, la necesidad de conservarla, la inspiración de las tradiciones que arrancan de la Edad Media y el papel de la política, la ciencia y la filosofía en lo que concierne a la supervivencia del medio natural. La reflexión intercultural obliga a un desarrollo sostenible, que transforme la situación actual.- J. A. ESTRADA.

VILAPLANA RUIZ, Javier, *La postverdad a juicio. Un caso sin resolver*. Libros de la Catarata, Madrid 2020, 124 pp., 14,50 €

Este ensayo sobre la “postverdad” ha obtenido el VII Premio Catarata de Ensayo. De forma pedagógica y con un lenguaje metafórico y simbólico se analiza el concepto de postverdad, que plantea una visión emocional y distorsionada de la realidad. Se inspira en la publicidad de los medios de comunicación, que se impone a los hechos objetivos. Lo novedoso del estudio es que lo plantea en los medios judiciales, evaluando cómo y cuándo se emplean argumentos en los que todo vale, con tal de conseguir el asentimiento de los jueces y también del auditorio. No se busca tanto la realidad de lo que ha ocurrido, como ganar la causa. La interpretación que lo logra se ve como la triunfadora, a pesar de que sea errónea y mal intencionada. La crisis ética de nuestra época también se hace sentir en la justicia como institución, en la que

frecuentemente se da prioridad a la habilidad más que a la verdad. Una selección bibliográfica final completa el ensayo.- J. A. ESTRADA.

## HISTORIA DE LA IGLESIA

ALFONSO MARÍA DE LIGUORI, *Respira la bondad de Dios*. Introducción y selección de textos de José Miguel de Haro Sánchez. Narcea, Madrid 2020, 64 pp., 5 €

JUAN BAUTISTA DE LA SALLE, *Abrid mentes, tocad corazones*. Introducción y selección de textos de Jorge A. Sierra. Narcea, Madrid 2020, 64 pp., 5 €

No hace falta ponderar la importancia de estos dos personajes: Alfonso María de Liguori (1696-1787) como fundador de la Orden del Santísimo Redentor y renovador de la teología moral; Juan Bautista de la Salle (1651-1719) como fundador de las Escuelas Pías y renovador de la enseñanza de la juventud, abierta especialmente a los más desfavorecidos. Por eso hay que felicitar a Ediciones Narcea por ofrecernos esta aproximación a los dos, que consiste esencialmente en una selección de textos muy breves (más de un centenar) tomados de los escritos de cada uno, que muestran en un estilo casi telegráfico la hondura del pensamiento de ambos. La selección ha sido hecha por personas de los respectivos institutos religiosos, el redentorista José Miguel de Haro y el escolapio Jorge A. Sierra. Destacan también ambos libros por su presentación tipográfica: letra grande y espaciosa, que permite hacer anotaciones. Y cada volumen se completa con una breve biografía y una sucinta bibliografía. Son, pues, dos libros que permiten una primera aproximación a lo más sustancial de dos personalidades tan señaladas, cuya obra llega hasta nosotros. Ese pensamiento de uno y otro queda bien sintetizado en los dos títulos escogidos. Es un primer paso que ofrece un conocimiento esencial y abre a una profundización ulterior.- B. A. O.

DELP, Alfred, *Escritos desde la prisión (1944-1945)*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2012, 224 pp., 15 €

El jesuita Alfred Delp, que había nacido en 1907, fue condenado a muerte “por alta trai-

ción y felonía contra su país” y ejecutado en la prisión berlinesa de Plötzensee el 2 de febrero de 1945. Efectivamente Delp había desarrollado una amplia actividad en la resistencia frente al nazismo, primero desde las páginas de la revista de los jesuitas *Stimmen der Zeit* (hasta que esta fue suprimida por la Gestapo) y luego desde distintas plataformas en que actuó hasta ser detenido en la parroquia donde ejercía su ministerio el 28 de julio de 1944. Los escritos que se recogen aquí abarcan el tiempo en que estuvo preso en Berlín y que terminó con su ejecución. Se salvaron gracias a la diligencia y al valor de algunas personas cercanas a él. Contienen páginas de su diario (diciembre 1944 – enero 1945), reflexiones sobre el tiempo de Adviento y Navidad, algunas cartas a sus amigos, y otras meditaciones y reflexiones. El éxito de su edición alemana motivó su publicación en Inglaterra, en esta ocasión con un estudio introductorio de Thomas Merton, que destaca el valor testimonial de estas páginas.- B. A. O.

DÍAZ GÓMEZ, José Antonio, *El Oratorio de San Felipe Neri de Granada. Historia y patrimonio de una fundación perseguida*. Comares, Granada 2021, 302 pp., 26 €

El patrimonio histórico de la ciudad de Granada, sobre todo el religioso, ha sido poco estudiado en su conjunto, centrándose en aspectos concretos del mismo, o en obras específicas salidas de sus recintos. Contar con obras que nos permitan un estudio del conjunto, con profundidad histórica y detenido análisis de su patrimonio artístico, es un lujo. Como precedentes de esta obra están los estudios realizados sobre el convento de los trinitarios descalzos y el del colegio de los jesuitas. De esta forma, esta obra viene a incrementar los escasos estudios que hay sobre los conjuntos monásticos y conventuales en la ciudad, enriquece tanto la historia eclesiástica de la ciudad de Granada como la iluminación de las páginas de la Congregación. El autor nos guiará, a través, de sus tres grandes bloques, con trece capítulos en total, desde el origen del Oratorio de san Felipe Neri, a la fundación de la residencia en Granada capital como en Motril, para –posteriormente– detenerse en una reconstrucción del patrimonio arquitectónico –casi desaparecido– y mueble –casi en su totalidad desperdigado por otros

espacios o perdido— de la residencia. Por todo ello, felicitamos al autor por esta magnífica obra y, a la editorial Comares por el apoyo a la misma y a la difusión del patrimonio histórico y artístico de la ciudad.- M. CÓRDOBA SALMERÓN.

EGUIARTE, Enrique A. – SAAVEDRA, Mauricio, *El catecumenado en San Agustín. Hacerse cristiano en Milán e Hipona en los siglos IV y V*. Ciudad Nueva, Madrid 2020, 400 pp., 20 €

Desde que el cristianismo comenzó a extenderse en el mundo pagano se impuso la necesidad de una preparación para que se integraran en él personas que no conocían la tradición judía. Este es el origen de la institución del catecumenado, que se va organizando en todas las iglesias, aunque con modalidades distintas. Concretamente san Agustín hizo su propio catecumenado en Milán, cuando era allí obispo san Ambrosio; y luego, ya como obispo de Hipona, se ocupó con mucho celo de los catecúmenos. Los dos autores de esta obra, ambos agustinos y especialistas en Patrística, analizan en las dos partes del volumen cómo estaba concebido y cómo se organizaba el catecumenado en las iglesias de Milán y de Hipona. Como trabajo de especialistas, el recurso a las fuentes es constante: no solo Agustín y Ambrosio; también la *Traditio apostolica*, la *Didaché*, Justino, Tertuliano, Cipriano de Cartago o Ireneo de Lyon. En todas ellas aparece la importancia que se da al catecumenado, pero también se perciben diferencias entre la práctica que se sigue en las dos iglesias estudiadas. El análisis de las diferencias ayuda a comprender mejor el sentido último de la institución catecumenal.- I. CAMACHO.

GARCÍA FERNÁNDEZ, Marta, *Consolar, cuando la dimensión social es inherente a un carisma*. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2021, 356 pp., 28 €

La congregación de las Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación fue fundada en 1857 por María Rosa Molas (1815-1876), a quien Juan Pablo II canonizó en 1988. Y Marta García Fernández, que pertenece a la misma congregación y es profesora de Biblia y de Espiritualidad en la Universidad Pontificia Comillas,

nos ofrece en este volumen un estudio de los primeros años de vida de su instituto con el objetivo de mostrar cómo la dimensión social es inherente al carisma de consolar. En la primera parte se contextualiza a la fundadora para pasar a narrar luego su vida y los años iniciales de su fundación. Resulta muy iluminador acompañar el proceso existencial de María Rosa Molas: su infancia en Reus, una ciudad apta para hacerse sensible a lo social; su actividad social, primero en Reus y luego en Tortosa, en instituciones de carácter civil; el nacimiento del instituto religioso, ya en Tortosa; la primera expansión de este en un ambiente convulso y de gran inestabilidad social y política como fue el siglo XIX español. En la segunda parte se hace un estudio muy sistemático del carisma de consolar, que se organiza en tres momentos: consolar como forma de habitar, consolar como forma de relacionarse, consolar como forma de transformar.- I. CAMACHO.

MARTANO, Valeria, *El abrazo de Jerusalén. Cincuenta años del histórico encuentro entre Pablo VI y Athenagoras*. Paulinas, Madrid 2014, 176 pp., 16,50 €

Dice Andrea Riccardi en la Introducción refiriéndose a este encuentro que “no era ya el retorno a Roma lo que se pedía a los ortodoxos, sino ir juntos a Jerusalén” (pág. 11). Y, en efecto, ambos se encontraron en Jerusalén el 5 de enero de 1964. A cumplirse los 50 años de este histórico encuentro se publica este libro, cuya autora es una gran experta en el Oriente cristiano y en las relaciones entre la Iglesia católica y la ortodoxa. El encuentro puede considerarse como un hecho trascendental en la historia del cristianismo. Y tuvo una larga preparación que se remonta a los tiempos en que Giuseppe Roncalli fue nuncio en Turquía. La unión de las iglesias fue el motivo inicial de la sorprendente convocatoria del concilio en 1959. Y en el concilio se puso de manifiesto una nueva actitud de la Iglesia ante el problema ecuménico. Pablo VI fue consecuente con esta historia y dio un paso decisivo con este gesto del encuentro de Jerusalén. 50 años después es un buen momento para hacer balance de este capítulo tan significativo de los esfuerzos en pro de la unidad de las iglesias.- B. A. O.

O'MALLEY, John W., *Cuando los obispos se reúnen. Estudio comparativo de Trento, Vaticano I y Vaticano II*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2021, 232 pp., 16 €

Este historiador jesuita, bien conocido por su abundante producción, mucha de ella traducida al castellano, ha publicado sendos volúmenes sobre los tres últimos concilios. Y al ir estudiándolos uno a uno fue detectando que había ciertas cuestiones que se planteaban a propósito de cada uno de ellos. Este libro es un intento de síntesis de esas cuestiones, que se comprenden mejor desde el enfoque comparativo por el que ha optado O'Malley. Este carácter de síntesis justifica que el autor haya prescindido de todo aparato crítico, suficientemente recogido en los volúmenes anteriores. Tres cuestiones son analizadas en la primera parte, que se plantean en los tres concilios: ¿qué se supone que debe hacer un concilio? ¿cambia un concilio la enseñanza de la Iglesia? ¿quién representa la autoridad última en la Iglesia? En la segunda parte se estudian los principales participantes en un concilio: los papas y la curia, los teólogos, los laicos. Y se añade un capítulo sobre el "Otro", expresión que sirve para designar esa realidad externa al concilio, pero que está muy presente en él como término de referencia. La tercera parte se inicia con un capítulo muy iluminador sobre los resultados de cada concilio, tomando una perspectiva que va más allá de los efectos inmediatos de cada uno. Y todo concluye con una reflexión sobre la posibilidad de un nuevo concilio. Estamos, resumiendo, ante una obra de madurez que permite comprender mejor, desde la comparación con los otros, el papel histórico y el contenido de cada uno de los tres últimos concilios.- I. CAMACHO.

POLANCO, Juan Alfonso de, *Vida de Ignacio de Loyola*. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander – Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2020, 224 pp., 14 €

Juan Alfonso de Polanco (1527-1576) fue el primer secretario de la Compañía de Jesús, la persona de confianza de los tres primeros generales de la orden (Ignacio de Loyola, Diego Laínez y Francisco de Borja). Después de 27 años en el cargo (1547-1574) dedicó su tiempo a escribir, aprovechando su conocimiento profundo y directo que tenía

de aquella etapa inicial de los jesuitas. Fruto de ello fue su *Chronicon Societatis Iesu*, con más de 4.000 páginas. Las primeras de ellas corresponden a la *Vita Ignatii Loiolae*, texto que aún no había sido traducido a ninguna lengua moderna. Ahora aparece esta primera versión castellana, que había sido traducida por Eduardo Javier Alonso Romo, filólogo y especialista en la historia de la Compañía de Jesús en sus primeros tiempos, y que no llegó a publicar a causa de su prematura muerte (en 2018). Es ahora el jesuita José de Castro quien ha preparado el texto para su edición. El relato de Polanco, que está dividido en nueve capítulos, se detiene cuando la Compañía está a punto de ser aprobada (1539), pero aporta datos de interés sobre la infancia y la juventud de Ignacio, así como sobre su proceso de conversión y el tiempo de sus estudios y primeros contactos con los que luego serían fundadores de la Compañía. El valor de esta obra se comprende: Polanco vivió muy cerca de Ignacio, del que fue estrecho colaborador en cosas tan importantes como la redacción de las Constituciones de la Compañía; y además tuvo a su disposición toda la documentación de aquellos primeros años de la orden.- I. CAMACHO.

PUIGDOLLERS NOLOM, Rodolfo, *La Palabra se hizo imagen. Jesús en el arte*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2021, 263 pp., 23 €

Como bien nos indica el autor en el título del libro, se trata de una selección de imágenes de obras de arte en las que se hace referencia de una forma u otra a Jesús de Nazaret. El prof. Puigdollers ya nos avisa en su introducción que no pretende ser un resumen de la Historia del Arte, sino que trata de mostrarnos la vivencia de una fe en Cristo que se ha plasmado en el arte a lo largo de los siglos. Los doce capítulos en los que se divide el libro van precedidos por unas breves introducciones en los que nos da una visión del contexto social-espiritual del periodo artístico que va a tratar. Esto ayuda al lector a ubicarse desde otra perspectiva. Le sigue una selección de imágenes con una breve explicación desde el punto de vista espiritual. Esto nos permite conocer, desde la perspectiva del profesor Rodolfo, qué es lo que el artista

cristiano ha querido transmitir del misterio u escena representada. Todo ello hace interesante esta obra, de carácter divulgativo, que nos permite acercarnos a la obra de arte de una forma diferente.- M. CÓRDOBA SALMERÓN.

## HISTORIA GENERAL

ÁLVAREZ GARCÍA, M<sup>a</sup>. Teresa, *Juana de Castilla*.

La Esfera de los Libros, Madrid 2020, 378 pp., 22 €

Esta novela histórica sobre Juana de Castilla, conocida generalmente como Juana la Loca, se acerca a su figura con una gran simpatía hacia la protagonista. La autora, en un tema tan controvertido como la locura de doña Juana, se decanta claramente en favor de su cordura y de ser la víctima de confabulaciones masculinas para que no gobernara. De acuerdo con los datos históricos que se conservan sobre su persona, no se puede concluir con seguridad si Juana se vio afectada por la locura. De lo que no hay duda es de que su comportamiento extraño y errático llevaron a la convicción a su propio padre (Fernando el Católico) y a su propia madre (Isabel la Católica) de que no estaba capacitada para gobernar. Más aún, que habría sido una gran imprudencia política encomendarle importantes negocios de Estado. Al final de su vida su propia familia albergó la duda de si estaría endemoniada. Dicho esto, el libro está muy bien escrito y se lee con agrado, suscitando simpatía hacia Juana I de Castilla.- A. NAVAS.

BARRIOS AGUILERA, Manuel, *El Ciclo falsario de Granada. De los Libros plúmbeos a la Fraudes de la Alcazaba*. Comares, Granada 2021, 436 pp.

Sobre los Libros plúmbeos de Granada se ha escrito mucho hasta la fecha, a favor y en contra, aunque se saben falsos desde finales del siglo XVII. Más desconocidos, en la historia de la ciudad, son los fraudes de la Alcazaba del Albaicín con la falsificación de los "hallazgos" romanos. El profesor Manuel Barrios Aguilera, que no desconoce para nada estos temas pues ya tiene otras publicaciones anteriores, nos ofrece, con mucho acierto, un inicio de diccionario de los principales protagonistas de estos acontecimientos históricos

que marcaron la vida de la ciudad de Granada tanto a nivel cultural como cultural, pero también la religiosidad popular. Además, nos proporciona un análisis de las principales obras escritas, desde el siglo XVI, sobre los diferentes hallazgos y los contextos, incluyendo los fragmentos más importantes de estas con su respectivo comentario. También incluye una guía de cincuenta reseñas de bibliohistoriográfica sobre estos temas. Por todo ello, felicitar al autor por esta nueva obra y por su aportación científica, y a la editorial Comares por su apuesta por la historia de la ciudad.- M. CÓRDOBA SALMERÓN.

CALVO POYATO, José, *La España austera. Del fin del racionamiento a la muerte de Franco*.

Arzalia ediciones, Madrid 2020, 354 pp., 22,95 €

Son 25 años los transcurridos que sirven de escenario a este libro: comienzan cuando en España todavía existían las cartillas de racionamiento, después de una época de penuria y hasta de verdadera hambre para muchos, y concluyen con la muerte de Franco. Y en ese cuarto de siglo se produjo una gran transformación, que fue traduciéndose en una mejora perceptible del nivel de vida de los españoles al tiempo que se iba consolidando una nueva clase media que sería el soporte que permitió que el nuevo régimen se consolidara tras la desaparición de Franco. José Calvo Poyato, que es doctor en Historia, no hace un relato ordenado de los acontecimientos que se sucedieron en estos años, aunque no deja de detenerse en algunos de los más relevantes (el concordato con la Santa Sede o los acuerdos con Estados Unidos de 1953). Prefiere acercarse a la vida cotidiana de los españoles. Y así va construyendo una imagen de los cambios que se produjeron en España a través de 21 cuadros, capítulos, que se ocupan de los muchos aspectos de la vida del país. El relato es ameno y, dependiendo de la edad de quien lee, permite revivir recuerdos o acercarse a un pasado no conocido directamente. Entre estos aspectos que aquí se tocan se cuenta la vida política o social, las costumbres religiosas o no, los éxitos deportivos o musicales, las formas de vestir, el desarrollo del cine, los primeros pasos de la televisión.- I. CAMACHO.

CISCAR PALLARÉS, Eugenio, *En el nombre del Rey. Un ensayo sobre la delincuencia y la justicia penal en la Valencia de los Austrias*. Publicacions de la Universitat de València, Valencia 2020, 544 pp., 28,50 €

Este estudio consta de dos partes que presentan la realidad de la justicia en la Valencia de los Austrias. En la primera parte se analiza el delito y el contexto en el que se sitúa. En la segunda parte se da cuenta del castigo que se aplicaba a los delitos. La apertura de un proceso penal en nombre del rey se desarrollaba a través de lo que se conocía como un “empapelamiento”, que será el procedimiento que constituye la principal fuente de información sobre los hechos ocurridos, las personas implicadas, los trámites procesales, las acusaciones, las penas impuestas, su condonación y su composición. En estos procesos se puede comprobar la tendencia creciente a imponer la autoridad regia sobre cortes inferiores, claramente deficientes y limitadas, para conseguir una sociedad más disciplinada y menos desviada en sus comportamientos.- A. NAVAS.

COURTOIS, Stéphane, *Lenin. El inventor del totalitarismo*. La Esfera de los Libros, Madrid 2021, 536 pp., 29,90 €

El autor de esta biografía es historiador y ha trabajado como investigador en el CNRS (*Centre national de la recherche scientifique*, francés). Experto en comunismo, dirigió *El libro negro del comunismo*, una obra en colaboración que vio la luz en 1997 y que tuvo una gran acogida. Ahora nos ofrece esta biografía de Lenin, que sitúa su persona y su obra en el contexto de la historia general de la Rusia del siglo XIX y el XX. Lenin (1870-1924) es para Courtois el “inventor del totalitarismo”, como se le califica en el título de este libro. Aquel modelo inicial que se instauró en Rusia en 1917 tiene como fuente de inspiración las obras de Lenin, a las que dedicó mucho tiempo de su vida y que han sido el material que ha analizado con detención Courtois para comprender a este personaje, que el régimen de Jruschov quiso exaltar unas décadas después contraponiéndolo a Stalin, a los pocos años de la muerte de este último (ocurrida en 1953). Courtois no siente ninguna atracción por el totalitarismo, al que reencuentra, a pesar de su fracaso en Europa entre

1989 y 1991, en la revolución islámica del ayatolá Jomeini. Lenin siempre será una figura controvertida, y Stéphane Courtois quiere entrar en este debate ofreciendo su propia visión del inventor del totalitarismo.- I. CAMACHO.

DRY, Sarah, *Marie Curie. Con un ensayo de Sabine Seifert*. Plataforma Editorial, Barcelona 2021, 238 pp., 19 €

Marie Curie (nacida en Varsovia en 1867 y fallecida en Passy, en la Alta Saboya, en 1934) no solo fue la primera mujer en ganar el Premio Nobel, sino que también fue la primera persona que lo ha ganado en dos ocasiones: en 1903 (el de Física) y en 1911 (el de Química). Además, fue la primera mujer en ocupar el puesto de profesora en la Universidad de París. Maria Salomea Skłodowska-Curie, científica polaca nacionalizada francesa, fue pionera en el campo de la radiactividad. En 1891, a los 24 años, siguió a su hermana mayor Bronisława Dłuska a París, donde culminó sus estudios y llevó a cabo sus trabajos científicos más sobresalientes. Compartió el Premio Nobel de Física de 1903 con su marido Pierre Curie y el físico Henri Becquerel. Años después, ganó en solitario el Premio Nobel de Química de 1911. Aunque recibió la ciudadanía francesa y apoyó a su nueva patria, nunca perdió su identidad polaca: enseñó a sus hijas su lengua materna y las llevaba a sus visitas a Polonia. Durante la primera guerra mundial realizó una gran labor humanitaria en el frente de batalla. No nos encontramos ante una biografía erudita, sino ante una estampa humana vista por otra mujer. El volumen contiene un ensayo de otra mujer, Sabine Seifert, sobre Irène Joliot-Curie (1897-1956), la hija mayor de Marie, que fue colaboradora de su madre en el campo de la investigación y del trabajo humanitario y también fue galardonada con el Premio Nobel de Química en 1935. Aunque este volumen se presenta como “divulgación”, contiene una excelente bibliografía, un esquema cronológico, unas notas y unos índices de materia muy completos.- L. SEQUEIROS.

ENKVIST, Inger – RIBES IBORRA, Vicente, *La conquista de América. España y el Nuevo Mundo (1492-1580)*. Ediciones Cátedra, Madrid 2021, 216 pp., 16 €

Los autores de esta síntesis sobre la conquista de América justifican su libro basándose en la opinión de la historiadora norteamericana Bethany Aram, de que lo que más interesa respecto a los conquistadores de América es lo que hicieron, no elogiarlos o condenarlos. Por eso los autores de este estudio han analizado los diferentes pasos del proceso de conquista, la identidad de los conquistadores, las impresiones que recibieron ante un mundo totalmente diferente del propio o qué fue lo que los hizo capaces de conquistar territorios unas treinta veces más extensos que el de su propia patria. Todo lo que se describe en estas páginas aspira a evitar que el lector se vea intoxicado con versiones políticas de la historia, que suelen denominarse “memorias”, y que esconden una seria manipulación, susceptible de imponerse por la repetición machacona de un pasado falseado por la ideología.- A. NAVAS.

ESCUREDO RODRÍGUEZ, Rafael – CANO BUESO, Juan, *Valió la pena. La lucha de Andalucía por su autonomía*. Tirant Humanidades, Valencia 2021, 378 pp., 25 €

Rafael Escuredo fue el segundo presidente de Andalucía en la etapa preautonómica (1979-1982) y el primero después de aprobado el Estatuto de Andalucía en 1982. Es, por tanto, testigo de primera mano de la historia que narra en estas páginas, con la colaboración de Juan Cano Bueso, catedrático de Derecho Constitucional, que desempeñó un papel relevante como letrado del Parlamento de Andalucía en aquellos años. El periodo que aquí se narra es breve: desde las primeras elecciones generales españolas en 1977 hasta la dimisión de Escuredo en febrero de 1984. Pero fueron años importantes en los que Andalucía luchó para no quedar relegada respecto a las entonces llamadas nacionalidades históricas. Escuredo expone cómo en Andalucía se unen el problema social y el autonómico. Es una comunidad que busca en el nuevo régimen autonómico un remedio para su postración social. Esta lucha tuvo un escenario muy calificado en el arco de los partidos políticos; incluso dentro del PSOE había dos tendencias que se diferenciaban por su actitud al enfocar el problema autonómico. En esa batalla Escuredo terminó sucumbiendo, cuando ya el PSOE estaba en el poder en Ma-

drid, por la falta de consenso en relación con la reforma agraria que se pretendía en Andalucía. El relato pormenorizado de esta dimisión ocupa el capítulo 1º, para retrotraerse luego a una breve historia de Andalucía y a un recorrido mucho más detallado por los años 1977-1984.- I. CAMACHO.

GÓMEZ URDÁÑEZ, José Luis, *El marqués de la Ensenada. El secretario de todo*. Punto de Vista Editores, Madrid 2021, 296 pp., 24 €

Este libro se recomienda por sí mismo, como escrito por un gran especialista en el reinado de Fernando VI y en la figura de don Zenón de Somodevilla, marqués de la Ensenada. Esta es una de las figuras políticas más valiosas de toda la historia de España. Como todo gran personaje, cometió algunos errores de bulto, pero, de no ser por la oposición y la inquina de los poderosos, España habría remontado en la esfera internacional con tal pujanza que sus medidas (sobre todo respecto a tener una gran Marina y una Hacienda capaz de abordar los gastos del Estado) fueron consideradas por el embajador inglés en España como un ataque directo a Gran Bretaña, ya que la política del marqués amenazaba seriamente la superioridad naval inglesa. Su caída en desgracia (hasta en dos ocasiones) fueron provocadas por la miopía y la envidia de quienes no toleraban que el hijo de un hidalgo pobre pesara más en la corte que ellos, aunque fuera España la que saliera perdiendo.- A. NAVAS.

INFANTE PÉREZ, Blas, *La Sociedad de Naciones*. Fundación Pública Andaluza Centro de Estudios Andaluces, Sevilla 2020, 187 pp., 15 €

Estamos ante una obra poco conocida de Blas Infante. Publicada en 1919, es por tanto posterior a su escrito más difundido, *Ideal andaluz*, de 1915. El origen de esta nueva obra hay que buscarlo en la conferencia que pronunció en Sevilla, en la Real Sociedad Económica de Amigos del País, el 3 de noviembre de 1918. En enero de ese mismo año había publicado el presidente de los Estados Unidos Woodrow Wilson sus “catorce puntos” para asegurar la paz en Europa y en el mundo una vez concluida la primera guerra mundial. Infante vio en ellos una respuesta a

su reivindicación de libertad e igualdad para los pueblos unidos por una cultura, siempre que hubiese un organismo supraestatal que garantizara la paz entre ellos. Blas Infante busca integrar sus ideas sobre el regionalismo andaluz en la gran propuesta del presidente norteamericano, donde ve reflejada la dimensión universalista de su andalucismo. El libro es breve (81 páginas), y además formado por partes escritas en distintos momentos. En él se incluye un alegato a la Conferencia de París, que se celebraría en 1919, así como unas páginas donde se reivindica Gibraltar. La edición va precedida de un estudio introductorio de Francisco Acosta Ramírez, profesor titular de Historia Contemporánea de la Universidad de Córdoba, y se cierra con un anexo documental compuesto por varios artículos de Blas Infante y otros autores en *La Andalucía*, el órgano de prensa del andalucismo, todos escritos en el transcurso del año 1918.- I. CAMACHO.

MARTÍN CASARES, Aurelia – BENÍTEZ SÁNCHEZ-BLANCO, Rafael – DELAIGUE, Marie-Christine (eds.), *Criados y esclavos de nobles y reyes de España. Siglos XVI-XVII*. Tirant lo Blanch, Valencia 2020, 254 pp., 22,90 €

Detrás de este volumen hay un proyecto de investigación, financiado con fondos públicos y llevado a cabo por equipos de académicos, que ha permitido trabajar sobre dos realidades de interés en la época elegida, cuales son la Corte y la esclavitud, y de analizar la relación entre ambas. Un primer bloque de estudios se centra en la vida cortesana, sus iniciativas de diversión, pero también la crianza de los hijos, para lo cual se requería un servicio escogido. En el segundo bloque se estudian los valores de los esclavos y libertos que estuvieron al servicio de la Corte, sus habilidades artísticas e intelectuales. Por fin, un tercer bloque se ocupa de las relaciones de los esclavos, y sobre todo de las esclavas, con los personajes de la Corte. El conjunto ofrece distintas aproximaciones a situaciones concretas que se daban en el ambiente cortesano (cada bloque consta de tres estudios), que ilustran una realidad significativa sin pretender llegar a una visión sistemática de ella.- F. L.

NÚÑEZ DE CASTRO, Ignacio, *La quina, el mate y el curare. Jesuitas naturalistas de la época colonial*. Mensajero, Bilbao 2021, 262 pp., 18 €

La expulsión de la Compañía de Jesús de España y de sus colonias en el año 1767 propició la aparición de un nuevo género literario, conjunto de historia civil y natural, llevado a cabo en Europa por una pléyade de jóvenes jesuitas expulsos. Sobre ellos existe abundante bibliografía. Pero no son tan conocidos muchos jesuitas que dedicaron parte de su tarea evangelizadora desde 1562 a la observación minuciosa de la naturaleza, a la anotación de datos, a la elaboración de hipótesis explicativas, al desarrollo de una metodología científica moderna y a la redacción y –cuando fue posible– a la publicación de sus resultados. Desde el comienzo, los jesuitas en el Nuevo Mundo dedicaron muchos esfuerzos a la evangelización a través de colegios y universidades. Las figuras de José de Acosta, Bernabé Cobo y Juan Ignacio Molina son más conocidas. Pero aquí se recupera la memoria histórica de Steinhöffer, Aperger, Montenegro, Kammel, Acuña, Falkner y otros muchos.

Ignacio Núñez de Castro, jesuita, catedrático jubilado de Bioquímica y Biología Molecular de la Universidad de Málaga, ha visitado en Latinoamérica muchos de los lugares citados en el texto de este documentado estudio. El presente libro, dedicado al papa Francisco, incluye un prólogo del jesuita historiador Fernando García de Cortázar, y pretende rescatar del olvido a una parte de la historia de la ciencia.- L. SEQUEIROS.

SÁNCHEZ-MONTES, Francisco – JIMÉNEZ ESTRELLA, Antonio – LOZANO NAVARRO, Julián (eds.), *El Reino de Granada y la Monarquía Hispánica en el siglo XVII*. Editorial Comares, Granada 2020, 256 pp., 24 €

El interés que despertó el siglo XVI entre los estudiosos del Reino de Granada, por los cambios tan importantes que en él se produjeron, explica quizás que el siglo XVII haya pasado más desapercibido para los historiadores. Este libro, coordinado por tres profesores de Historia Moderna de la Universidad de Granada, quiere corregir dicha tendencia y mostrar que ese relativo desinterés no se justifica. Los once

autores de otros tantos estudios aquí recogidos muestran aspectos parciales de este territorio y de su gente, sin que haya en ningún momento la pretensión de presentar una historia completa de ese siglo. Todos los trabajos se apoyan en el análisis riguroso de fuentes documentales, conservadas en diferentes archivos nacionales y extranjeros. Una atención destacada se presta en ellos a la Iglesia y a la religiosidad del pueblo, una vez desaparecidos de escena los moriscos: las visitas pastorales de los obispos ofrecen una base para estudiar esa realidad. Algunos estudios se han centrado en familias concretas, que desempeñaron un papel notable en el siglo investigado. Y cinco estudios se ocupan de la realidad geopolítica del Reino de Granada, dejando en claro que la geografía del territorio orientó a este más hacia el Mediterráneo que hacia el Atlántico, en una época en que en la cuenca mediterránea eran importantes los intereses de la monarquía hispana.- I. CAMACHO.

SIERRA, María, *Holocausto gitano. El genocidio romaní bajo en nazismo*. Arzalia Ediciones, Madrid 2020, 286 pp., 21,95 €

El tema es poco conocido en España, por el público general e incluso en los ambientes más especializados. Del holocausto judío nadie duda, pero de la persecución nazi contra el pueblo gitano apenas se sabe nada, aunque se calcula en torno al medio millón el número de sus víctimas. María Sierra, Catedrática de Historia Contemporánea en la Universidad de Sevilla, viene investigando hace unos años la historia del pueblo gitano en España y en Europa. Un fruto más de esta fecunda tarea es el presente libro, con dos partes. En la primera se sistematiza lo que se conoce hoy sobre el holocausto gitano bajo el Tercer Reich, aprovechando la abundante literatura existente fuera de nuestras fronteras y atendiendo a los puntos más controvertidos de esta historia. La segunda parte se propone un acercamiento a esa realidad a través de los testimonios de los supervivientes: para ello se recogen muchos relatos dispersos buscando siempre la experiencia vital y emocional de los protagonistas. Un amplio apéndice se intercala en las páginas centrales del libro con 57 fotografías que ilustran la realidad de este pueblo y de los sufrimientos a que se vio sometido.- F. L.

VINYIOLES VIDAL, Teresa, *Usos amorosos de las mujeres en la época medieval*. Libros de la Catarata, Madrid 2020, 238 pp., 18 €

La autora, que se confiesa feminista, quiere rescatar el pasado histórico de las mujeres, tantas veces ignorado por el protagonismo de los hombres. Escudriñando en archivos y documentación de procedencia muy variada, Teresa Vinyoles abre ventanas a temas femeninos de indudable interés: el sentir de las mujeres, la especificidad del cuerpo femenino, la belleza, la sexualidad, el amor, el matrimonio, la pretendida indisolubilidad de su vínculo, la maternidad, otros amores, otros afectos y la libertad femenina. Todo ello viene avalado por material de archivos y bibliografía que sostienen la validez de cuanto afirma la autora. Ella se fija sobre todo en la historia de los sentimientos y en la posibilidad real de poder vivir esos sentimientos en libertad, sin la que es imposible que florezca el amor en la vida de las personas.- A. NAVAS.

## CIENCIAS SOCIALES

DOUTHAT, ROSS, *La sociedad decadente. Cómo nos hemos convertido en víctimas de nuestro propio éxito*. Editorial Ariel, Barcelona 2021, 332 pp., 22,90 €

Dice el autor, columnista del *New York Times*, que antes de componer este ensayo ha leído mucho a otros autores que han hecho un análisis de la sociedad actual. Y es cierto que esa literatura abunda. Pero Ross Douthat quiere ofrecer su propia versión sobre la situación en que se encuentra el mundo occidental contemporáneo. Para él está en fase de decadencia. Pero esta decadencia no la entiende como algo abocado a un colapso irremisible. Quiere huir tanto de falsos optimismos como de histerias injustificadas. La decadencia la concreta en lo que presenta en la primera parte como los cuatro jinetes: estancamiento, esterilidad, esclerosis, repetición. No falta la energía ni el talento, pero vivimos envueltos por la intranquilidad de no saber cuáles son las líneas para avanzar. El cambio sigue pareciendo que es rápido, pero esa impresión es más bien un espejismo, fruto de la ilusión creada por internet. Hay estancamiento económico, deterioro institucional, agotamiento cultural e intelectual; y todo ello

va unido a la prosperidad material y al desarrollo tecnológico. Esa es la paradoja de la que Ross Douthat nos quiere hacer tomar conciencia con este ensayo.- I. CAMACHO.

ELZO, Javier, *¿Tiene futuro el cristianismo en España? De la era de la cristiandad a la era post-secular*. San Pablo, Madrid 2021, 352 pp., 18,95 €

Dos convicciones del autor, catedrático emérito de Sociología en la Universidad de Deusto, atraviesan todo el libro: superada la era de la cristiandad, nos encaminamos hacia la era post-secular (más allá, por tanto, de la secular); parece imponerse la necesidad de superar el binomio sagrado/profano como dos ámbitos excluyentes de una realidad que se percibe cada vez como más compleja. Esta doble convicción se desarrolla a través de las tres partes del libro: en la primera, se aportan datos para mostrar cómo España va dejando de ser católica, aunque el autor no quiere limitarse a los datos clásicos de práctica religiosa; en la segunda se abordan los problemas con que se enfrenta la Iglesia hoy, con una atención especial a la pederastia, cuestión a la que el autor ha dedicado mucho tiempo en los últimos meses; en la tercera parte se propone un humanismo basado en la fraternidad universal, abriendo paso entre otros modelos de humanismo que se desarrollan desde el secularismo y la revolución digital. La respuesta a la pregunta del título, como se ve, no se limita a optar entre sí y el no: se centra, más bien, en el cómo. No es la primera vez que Javier Elzo se enfrenta a estas cuestiones. Las referencias continuas a sus lecturas y a sus escritos anteriores muestran cómo las páginas de este nuevo libro se inscriben en una reflexión profunda que viene de lejos: al leerlo encontramos, más que respuestas definitivas, nuevos horizontes que se abren y fecundan nuestra propia vivencia del problema.- I. CAMACHO.

HAN, Byung-Chul, *La desaparición de los rituales*. Herder, Barcelona 2020, 120 pp., 12 €  
Los ritos son acciones simbólicas que generan comunidad, la estabilizan y le dan identidad. El autor analiza la pérdida de percepción simbólica en nuestras sociedades modernas, y con ellas la merma de los ritos de paso. La sociedad

de la representación se impone, centrada en la apariencia. El autor analiza a partir de ahí conceptos claves como el significado de la identidad individual y la apertura, el de autenticidad, la implicación de la muerte en la vida y la importancia de la contemplación y de la estética. El proceso de deshumanización y la sensación de abandono de muchas personas está vinculada al proceso de pérdida de lo simbólico y a la incapacidad para establecer un equilibrio entre el yo y el nosotros de pertenencia. Analiza también la comunicación sexual, la seducción y la pornografía desde la perspectiva de la comunicación.- J. A. ESTRADA.

RAVENTÓS, Daniel, *La renta básica. ¿Por qué y para qué?* Libros de la Catarata, Madrid 2021, 190 pp., 17 €

Estamos ante un tema que cada día suscita más interés en países como el nuestro, y que la pandemia que sufrimos ha traído de nuevo a la actualidad. Pero Daniel Raventós, profesor titular de la Universidad de Barcelona venía trabajando sobre él desde hacía ya algún tiempo. Comienza precisando el concepto para diferenciarlo de otros parecidos: se trata de una renta pagada de forma regular y que es monetaria, individual, incondicional y universal. Aunque parezca secundario a algunos, Raventós destaca mucho la justificación que se hace de ella, tomando distancia de los planteamientos liberales y adoptando el que llama “republicano-socialista”: la renta básica se apoya en que la existencia material (el disponer de recursos) es requisito para la verdadera libertad, ya que no basta la igualdad ante la ley. Problema de calado es el de su financiación, para lo que se vale de estudios previos actualizados. Dos cuestiones ulteriores se analizan todavía: la repercusión de renta básica en la salud mental de las personas por la seguridad que aporta, la relación con el trabajo. Estamos, pues, ante un estudio completo y bien documentado, que convendrá tener en cuenta en los debates a los que indefectiblemente nos veremos abocados.- I. CAMACHO.

REQUEIJO, Jaime, *Odisea 2050. La economía mundial del siglo XXI*. Alianza, Madrid 2021, 2ª edición, 218 pp., 20 €

En economía suele más bien trabajarse con perspectivas de corto o medio plazo. Jaime Requeijo, por el contrario, quiere aventurarse con un horizonte de más largo alcance, como es el año 2050. El plazo era más largo cuando se publicó la primera edición de esta obra, en 2009, que ahora vuelve a aparecer sin una actualización de muchos de los datos que se insertaron en la edición anterior. Como se trata de tendencias a largo plazo siguen valiendo los grandes protagonistas que se identifican y presentan en el primer capítulo: los cinco más potentes (Estados Unidos, la Unión Europea, China, India, Japón) y los dos emergentes (Rusia y Brasil). Tampoco cambian mucho las grandes tendencias en cinco áreas fundamentales: la energía, las cuestiones monetarias, las migraciones, la demografía y la evolución tecnológica. Al capítulo que se incluía al final sobre la situación de la economía española se añade ahora otro sobre “un visitante inesperado”, el coronavirus y sus efectos sobre la economía mundial.- I. CAMACHO.

SÁNCHEZ RODRÍGUEZ, Jesús, *Capitalismo. Interpretaciones de su evolución y crisis*. Editorial Popular, Madrid 2020, 293 pp., 16 €

El autor, que fue profesor en la UNED, es experto en movimientos sociales, marxismo y crítica política. De ahí viene su preocupación por el capitalismo y sus crisis, así como por su posible evolución a largo plazo. Y eso es lo que le lleva estudiar cómo se ha interpretado por diversos autores su evolución y sus crisis, en especial la que estalló en 2007-2008. El libro se inicia indagando las características del modo de producción capitalista, que Marx no llegó a precisar. Se pasa después a estudiar las distintas teorías que se han formulado para explicar la evolución del capitalismo. Por fin se desemboca en la crisis última, relacionándola con los procesos de globalización, con el resurgir del liberalismo (neoliberalismo) a partir de los años 1970-1980 y con el papel desempeñado en este nuevo escenario por China con un modelo económico difícil de identificar y definir. La obra se basa en el estudio de muchos autores que han dado diversas interpretaciones del capitalismo: en este sentido aporta una visión de conjunto

del desarrollo del pensamiento económico en los dos últimos siglos.- I. CAMACHO.

SPASH, Clive L., *Fundamentos para una economía ecológica y social*. Libros de la Catarata, Madrid 2020, 252 pp., 20 €

Un valor a destacar de este libro es el de ser fruto de un largo proceso de gestación, iniciado allá por los años 1990 en el seno de la Sociedad Europea de Economía Ecológica, que el mismo autor llegó a presidir. Clive L. Spash, que es profesor universitario en Viena, ha tenido ocasión de confrontar sus ideas con otros economistas, lo que le ha permitido depurar su concepto de economía ecológica y social diferenciándola de la economía ambiental. Su primera preocupación en este libro es situar esta nueva línea de hacer economía en el marco del debate de los últimos tiempos entre las escuelas ortodoxa y heterodoxa del pensamiento económico. Y dentro de las corrientes heterodoxas, que es el espacio donde definitivamente se tiene que situar, la economía ecológica y social ha tenido que indagar y clarificar sus presupuestos filosóficos y antropológicos. Spash recoge en este libro otros trabajos anteriormente publicados, aunque los reelabora para ofrecer una visión sistemática de esta disciplina: en ella se busca superar lo que el autor critica como una economía ecológica superficial, al tiempo que se asume lo propio de las ciencias sociales sin reducir estas a las ciencias naturales y al “aritmomorfismo”, hasta llegar a articular la dimensión social y la estrictamente ambiental o natural.- I. CAMACHO.

TEPPER, Jonathan – HEARN, Denise, *El mito del capitalismo. Los monopolios y la muerte de la competencia*. Roca editorial de Libros, Barcelona 2020, 320 pp., 19,90 €

El capitalismo sin competencia no es capitalismo: esta es la tesis del libro, que, aunque escrito en Estados Unidos y muy atento a la economía de aquel país, puede universalizarse, aunque solo sea porque vivimos en un mundo y con una economía cada vez más globalizados. En efecto, son muchos los estudios que demuestran que la caída de la competencia acarrea una reducción de los salarios, una caída del empleo, menos empresas emergentes y un crecimiento económico más débil. Los monopo-

lios o los oligopolios controlan la economía y también la política, mientras que la competencia favorece la difusión del poder económico y la libertad política. Los autores no se quedan, sin embargo, en el análisis crítico de la evolución económica más reciente, porque al hacerlo van proponiendo también algunas pistas de solución. En este sentido prestan una atención muy señalada a dos cuestiones: el poder que se acumula a través de la compra de acciones de las empresas y la concentración de dichos títulos en pocas manos, por una parte; y, por otra, las patentes y los derechos de autor, que deberían ser claramente limitados. La relación entre economía y política es otro punto decisivo: y aquí no falta una crítica drástica de las “puertas giratorias”, que están sirviendo para forzar a los gobiernos a plegarse a las exigencias de los monopolios y de los oligopolios.- I. CAMACHO.

ZIEGLER, Jean, *El capitalismo explicado a los jóvenes y a los no tan jóvenes. Conversación con mi nieta (con la esperanza de que lo vea desaparecer)*. Ediciones Invisibles, Barcelona 2021, 175 pp., 16,50 €

El curriculum de Jean Ziegler invita a prestar atención a sus ideas: sociólogo y político, ha sido profesor en Ginebra y la Sorbona y ha desarrollado importantes actividades en distintos organismos de las Naciones Unidas. Pero estas páginas reflejan otro ambiente: Jena Ziegler se sienta con su nieta Zohra, estudiante de instituto, a la que va explicando en un diálogo distendido lo que es el capitalismo. Su visión no es optimista. Denuncia cómo el sistema genera desigualdades y mantiene mecanismos de los que se aprovechan los oligarcas de este mundo para ganar poder. La propiedad privada sin limitaciones, el desarrollo del capital financiero y el fomento del consumo son algunos de estos mecanismos, que nos van orientando hacia un sistema económico globalizado. Ziegler ha sido promotor del movimiento antiglobalización. Y su postura es radical: el capitalismo no admite reformas, ha de ser destruido. Y la destrucción solo será posible en la medida en que vaya creciendo esa fuerza histórica de insatisfechos y rebeldes. Ziegler es optimista en el largo plazo, es utópico en sus expectativas, espera en la convergencia de los distintos

frentes abiertos contra este sistema que nos domina y que va dejando tantas víctimas en el camino.- I. CAMACHO.

## VARIOS

COLOM, Martí, *La tristeza del zelota*. San Pablo, Madrid 2020, 292 pp., 19,95 €

Esta es la segunda novela histórica de Martí Colom, quien, después de sus estudios de Antropología y Teología, ha trabajado en diversos países en proyectos de desarrollo con comunidades vulnerables. La novela toma como base la carta de San Pablo a Filemón, un texto que parece fue escrito el año 54 cuando su autor estaba en Éfeso en la cárcel, donde pudo conocer al esclavo Onésimo. Pero la carta es tan breve que deja más preguntas que información. Martí Colom ha querido reconstruir lo que el texto no cuenta adentrándose en la vida del propio Onésimo y en la de su dueño Filemón, al que presenta como un cristiano acomodado de Colosas; también incorpora al relato a Arquipo y a Apia, dos personajes que aparecen en la carta, pero de los que no tenemos otras noticias; y tampoco faltan escenas en que aparece el mismo Pablo de Tarso. El relato está construido con agilidad, lo que hace más amena su lectura, que nos introduce en el ambiente de las comunidades cristianas que Pablo fue fundando y en el de las ciudades de la cuenca mediterránea donde la historia se desarrolla (Salamina, Pafos, Colosas, Éfeso, Antioquía, etc.). Estas páginas, por tanto, nos ayudan a familiarizarnos con el mundo del Nuevo Testamento y contribuyen, indirectamente, a un mejor conocimiento de realidades tan distantes en el tiempo a las nuestras.- B. A. O.

COTARELO, Ramón, *El manantial. La biblia del neoliberalismo*. Tirant lo Blanch, Valencia 2020, 86 pp., 19,90 €

*El manantial* es el título de una novela que Ayn Rand publicó en 1943 y que luego dio lugar a una película con el mismo nombre, de la que ella misma fue la guionista. Ayn Rand (1905–1982) es el nombre con el que se conoce a Alisa Zinóievna Rosenbaum, nacida en San Peterburgo pero emigrada a Estados Unidos a los 24 años donde se casó y vivió el resto de su vida. Su novela está protagonizada por Howard

Roak, que es presentado como el prototipo del *self made man* y, en este sentido, como la encarnación del “alma americana”. Tanto la novela como la película comenzaron teniendo una acogida poco entusiasta, pero pronto se ganaron una fama inesperada. Ramón Cotarelo, que es politólogo y catedrático emérito de la UNED, la analiza en este breve ensayo como un magnífico reflejo de la ideología neoliberal. La califica de “panfleto procapitalista”. El texto es una exaltación del individualismo y de su ideal de libertad, pero con una fuerte carga de egoísmo. El enemigo principal es el socialismo en todas sus formas, el más radical que conoció la autora en los tiempos en que escribió y el de molde más socialdemócrata de hoy. Por eso la novela se sigue leyendo, sobre todo en Estados Unidos, y es un buen icono de la mentalidad de la derecha norteamericana.- I. CAMACHO.

LAMET, Pedro Miguel, *Para alcanzar amor. Ignacio de Loyola y los primeros jesuitas*. La Esfera de los Libros, Madrid 2021, 520 pp., 23,90 €

Ya en el año 2000 dedicó el jesuita Pedro Miguel Lamet su primera novela histórica a san Ignacio de Loyola (*El caballero de las dos banderas*). Ahora ha querido conmemorar el 500 aniversario de la herida que Ignacio sufrió

en Pamplona (1521), y que supuso un giro trascendental en su vida, para dedicarle una segunda novela que quiere abarcar no solo a su persona sino al grupo de los primeros compañeros que se reunieron en torno a él durante el tiempo en que estudiaban en París: ellos constituyeron el núcleo inicial de la Compañía de Jesús. En este caso Lamet ha escogido como relator a Pedro de Ribadeneira, que se unió al grupo de esos compañeros en 1540, poco antes de que la nueva orden religiosa fuera aprobada por Paulo III. A Ribadeneira encargó precisamente el tercer General de la Compañía, Francisco de Borja, que escribiera una biografía del fundador. En este relato novelado es el mismo Pedro de Ribadeneira el que escriba, y lo hace con la intención de completar aquella primera biografía recogiendo lo que conoció en ulteriores indagaciones. Lamet no se contenta con relatar los hechos, sino que busca profundizar en el espíritu que animó a aquel primer grupo y “abrirnos el libro del alma” de Ignacio. Todo ello se ambienta en los acontecimientos políticos que marcaron esta primera mitad del siglo XVI, en que tan decisiva fue la ruptura de Lutero. No es necesario destacar el esfuerzo de Lamet por acercarse al ambiente de la época para contextualizar mejor la figura y la obra de Ignacio y de los que le rodearon.- I. CAMACHO.